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Наш воспитатель - наша действительность. 

М. Горький 

Серия книг «Портрет поколения» – один из важных историко-

патриотических проектов общероссийской общественной организации 

ветеранов органов управления по делам гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям и пожарной охраны в Академии 

Государственной противопожарной службы МЧС России - Совете 

ветеранов Академии ГПС МЧС России.  

На протяжении многих лет по решению Ученого совета и 

Совета ветеранов Академии ведется изучение биографий, научного и 

творческого пути вот уже нескольких поколений сотрудников, 

работников и преподавателей ведущего в нашей стране вуза пожарно-

технического профиля. Этот интерес далеко не случаен: именно 

ветераны Академии, а в их числе немало ученых с мировым именем, 

являются носителями славных героико-патриотических, 

профессиональных, научных, педагогических и воспитательных 

традиций Академии!  

Общественная ветеранская организация своей многолетней 

плодотворной деятельностью, к слову, не раз отмеченной высокими 

ведомственными и общественными наградами, изо дня в день 

подтверждает свой главный девиз: «Уважение. Память. Поддержка», 

отражая истинные нужды и чаяния пожилых людей - ветеранов 

силовых структур, правоохранительных органов и военных ведомств,  

посвятивших однажды свою  жизнь службе народу и  Отечеству.  

Сегодня на учете в нашей ветеранской организации состоят 

свыше 520 ветеранов, в том числе: двое - тружеников тыла периода 
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Великой Отечественной войны; 30  ветеранов боевых действий; 28  

ветеранов военной службы; 244 ветерана труда; 9 ветеранов 

ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС. 

Более 170 ветеранов продолжают успешно трудиться в Академии 

на должностях работников, из них 12 ветеранов вышли на пенсию с 

аттестованных должностей, 136 ветеранов, имеют ученые степени и 

звания: доктора наук, профессора, кандидата наук и доцента. 

За особые заслуги в области науки и образования Указом 

Президента Российской Федерации почетные звания «Заслуженный 

деятель науки», «Заслуженный работник высшей школы», 

«Заслуженный работник физической культуры и спорта», 

«Заслуженный эколог», «Заслуженный изобретатель», «Заслуженный 

врач»  Российской Федерации присвоены 43 ветеранам,  семеро - 

отмечены почетным званием  «Заслуженный работник пожарной 

охраны Российской Федерации». 

Историю создают личности, а пишут современники. О каждом 

из наших ветеранов можно сказать и написать много добрых слов, 

вообще рассказы о ветеранах – давняя хорошая традиция Академии. 

За годы работы ветеранской организации Академии вышло немало 

монографий, энциклопедий, мемуаров и книг о наших уважаемых 

ветеранах. Среди них, например, серия замечательных 

документальных повестей авторов: Г.А. Филатовой, Т.Ф. Фирсовой, 

Г.Ф. Плюсниной «Жизнь людей долга, мужества и чести», книги, 

посвященные М.Д. Безбородько, М.В. Алексееву, Ройтману М.Я., 

сборник статей «Историю Академии создают личности», увидевший 

свет в канун 90-летия Академии и многих других. Все эти издания 

отличают глубокая проработка текстов, исторических фактов и 

документов. Серией книг «Портрет поколения» мы продолжаем эти 

замечательные традиции.  

Серию «Портрет поколения» открыла проникновенная 

документально-биографическая повесть о Вельгелиме Михайловиче 

Губине (1943 – 2024 гг.) – полковнике внутренней службы, который 

прошел путь от рядового пожарного, затем - выпускника 

Ленинградского пожарно-технического училища - до начальника 

факультета заочного обучения ВИПТШ МВД СССР, а затем, более 

двух десятилетий  бессменно возглавлявшем Совет ветеранов 

Академии ГПС МЧС России.  
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Вельгелим Михайлович всегда был полон планов, его отличали 

огромная любовь к людям и умение принимать актуальные, 

перспективные решения. Именно ему, во многом, принадлежит идея 

создания современного медиа-архива Академии, где собираются и 

бережно сохраняются для потомков материалы о наших ветеранах - 

достойнейших людях: об ученых и педагогах, о сотрудниках, внесших 

неоценимый вклад в становление и развитие ведущего в нашей стране 

вуза пожарно-технического профиля по подготовке специалистов 

высшей профессиональной квалификации.  

Благодаря их самоотверженному труду героическая история 

нашей Академии успешно преодолела 90-летний рубеж! 

31 января 2025 года «Заслуженный работник Высшей школы 

Российской Федерации», заслуженный сотрудник МВД СССР, 

почётный сотрудник МЧС России, лучший работник пожарной 

охраны МВД СССР, кавалер государственных наград  - ордена «Знак 

Почёта» СССР  и «Ордена Почёта» Российской Федерации,  академик 

Национальной академии наук пожарной безопасности, академик 

Всемирной академии наук комплексной безопасности, член-

корреспондент Международной академии экологии и безопасности 

жизнедеятельности, советник Российской академии естественных 

наук, кандидат технических наук, профессор кафедры пожарной 

безопасности технологических процессов Академии ГПС МЧС 

России, полковник внутренней службы в отставке, член Совета 

ветеранов Академии -  Владимир Валентинович  Рубцов отмечает  

свой 75-й день рождения. 

Портрет поколения. В борьбе самбо есть т.н. «правила чистой 

победы». Наш герой – в юношестве кандидат, а в зрелости - мастер 

спорта по этому виду боевого единоборства - Владимир Рубцов в 

документально-автобиографической повести рассказывает, как бывает 

сложно, но необходимо в жизни придерживаться именно этих правил.  

Владимир Якунин – председатель 

Совета ветеранов Академии ГПС МЧС России 
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Иваново 

Меня зовёт земля родная. 

Иваново - мой край лесной! 

Столица ситцевого края 

С открытой русскою душой. 

Лишь здесь я возвращаюсь в детство: 

В ручьях пуская корабли, 

Тогда не мог я наглядеться 

На краски яркие земли. 

Летели друг за другом годы. 

Я вижу отчий дом во сне…. 

Надежд моих огни и воды 

Судьбу определили мне. 

Сергей Белов 
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Глава 1.  ОТЧИЙ ДОМ 

Почти пять лет прошло со времени окончания Великой 

Отечественной войны, когда в славном городе Иваново, в молодой 

семье солдата срочной службы Валентина Дмитриевича Рубцова и его 

жены Галины Семёновны родился сын Володя. Мама рожала одна, так 

как папа в это время служил в рядах Советской армии в авиации 

Московского военного округа на аэродроме академии им. Жуковского 

до 1954 года.  «Мама жила у родителей мужа – моих бабушки и 

дедушки - Рубцовых Дмитрия Петровича и его жены Марии 

Павловны, - с удовольствием вспоминает свое раннее детство 

Владимир Валентинович Рубцов. - Мама много занималась со мной: 

рассказывала и читала сказки, учила стихам, водила в театр и в кино, а 

когда она работала, то со мной занимались 

бабушка с дедушкой, родные тётушки и 

дядюшки и со стороны Рубцовых, и со 

стороны Степановых.  

Родственники прививали мне 

замечательные качества: любознательность, 

стремление узнать и понять как можно 

больше, любовь к родным и близким. Не 

случайно, в три года при их помощи я уже 

умел читать и считать. 

Вова Рубцов – первый парнишка на деревне, 1953г.
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Жили мы просто, как все: в двух комнатах трёхкомнатной 

квартиры, которые ещё до войны получил мой дед Дмитрий Петрович 

- партиец с 1923 года, имевший именную грамоту ВЦИК,

подписанную самим В. И. Лениным за активное участие в

продразвёрстке, а в гражданскую войну его наградили шашкой «За

храбрость». После войны дед работал на руководящих постах

Северной железной дороги, жил то в Москве, то в Ярославле.

В 1937 году, по известным причинам, он перевёз свою семью на 

постоянное жительство в г. Иваново, где  получил эти комнаты, а   сам 

он устроился начальником пассажирского спецпоезда, перевозящего 

военных и гражданских руководителей, а еще спецгрузы и почту по 

северному участку советских железных дорог - от Москвы до 

Мурманска. Не раз ему приходилось попадать под обстрелы во время 

Великой Отечественной войны…  

Жизнь после войны в стране налаживалась понемногу, трудно 

было всем. На фронт ушли около 70 тысяч ивановцев, 27 тысяч из них 

не вернулись. Нашей семье повезло: хотя своего отца я увидел уже 

сознательным мальчиком, когда он вернулся из армии в 1954 г. 

После демобилизации папа работал кочегаром на паровозах, 

много учился, окончил спецкурсы, стал помощником машиниста и 

машинистом: сначала - паровоза, затем - тепловоза и электровоза, а 

потом был машинистом-инструктором. Был награждён знаком 

«Почётного железнодорожника», но на 50-м году жизни скончался от 

тяжёлой и продолжительной болезни.  

Мама моя сначала работала в паровозном депо помощником 

диспетчера, потом старшим кассиром депо, а затем и старшим 

кассиром Ивановского отделения Северной 

железной дороги и тихо ушла на 90 – м году 

жизни, в окружении любящих детей и внуков.  

В квартире нас проживало восемь человек: 

бабушка, дедушка, дядя Женя, тётя Рита, тётя 

Галя, мы с мамой и папа, когда вернулся из  

армии, - продолжает вспоминать свое детство 

Рубцов.  

Отец - Рубцов Валентин Дмитриевич 
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Любимая мама – Галина Семеновна 

Рубцова 

- Дед организовал жизнь семьи по казачьим порядкам: семейные

проблемы обсуждали всей семьёй, но решал он всё сам - как старший

в роду. Рубцовы жили не совсем бедно, не выделяясь из других семей

во дворе, но некоторые все же завидовали дружной семье. В семье

было принято, что заработанные деньги все члены семьи отдавали

бабушке, которая, будучи домохозяйкой, вела учёт и контроль

доходов и расходов.

Кстати, свою наградную шашку и документы дедушка где-то в 

огороде закопал, чтобы ничто не напоминало о нашем казачьем 

прошлом и не послужило поводом для репрессий в отношении семьи.  

Я был единственным на всю семью ребенком, в котором, 

естественно, все родственники души не чаяли и баловали, как могли. 

Дедушка, ездивший по всей стране, иногда привозил мне из поездок 

всякие подарки: то велосипед, то механический паровозик, то всякие 

вкусности, причём такие, каких в нашем дворе ни у кого не было». 

Маленький Вовка рос веселым и смышленым мальчуганом. В 

его детстве было самое главное – много любви и доверия близких, 

родных людей. Того, что делает человека по-

настоящему сильным и успешным, а главное 

– счастливым!

Вова Рубцов осваивает велосипед – подарок деда, 1953 г.
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Пятиэтажный дом на Сортировке, в 

котором жили Рубцовы

 «…Яркие впечатления 

детства? Наверное, чувство 

полета. Точнее его 

ощущение. Кстати, далеко не 

всегда приятное. Однажды, проснувшись летним утром, когда 

солнышко светит, глянул я на окошко, прикрытое, по той моде, 

наполовину занавесками. В голову пришла странная мысль -  а четыре 

годика всего было-то: а вот когда царей вешают, им больно или нет? 

И вот я встал и по кровати, на которой спали бабушка и дедушка, 

подошёл к этому окошку, положил шею на веревку от занавески и 

нажал, в исследовательских целях, чтобы узнать: будет больно или 

нет?  

Веревка порвалась, а я, со второго этажа, кувырком - вниз. 

Слава Богу, упал на грядки с зеленью: тогда жильцам разрешалось 

огородничать. Все так неожиданно получилось, на земле повернулся 

влево - никого нет, вправо – а из-за угла выбегает дедушка, простите, 

в кальсонах и бабушка, простите, в комбинации:  «Унучек  убился!»  

Срочно вызвали маму с работы, она потом три километра 

бежала, несла меня на себе в больницу, чтобы узнать, убился я или 

нет. Обратно-то я шел уже пешком: а что мне могло сделаться-то?  

Первый полет…  

Потом, конечно, были и другие «полеты», но это уже, в 

основном, в спортивной борьбе. 

Из тех же лет вспоминается мне случай, когда живущие во 

дворе мальчишки подбили меня утащить из дома головку сахара, 

сахар был тогда не в каждой семье, как и многие другие продукты. 

Улучив момент, я стащил кусок сахара из того сундучка, что стоял у  

дедушки под кроватью, вынес на улицу и дал полизать всем 

мальчишкам, но в это время дедушка обнаружил пропажу, вышел во 

двор и заставил меня вернуть домой облизанный мальчишками 

сахарный кусок.  Ох, и досталось же мне тогда от моих любимых 

родственников «на орехи» за этот проступок! 
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Дедушка – Дмитрий Петрович Рубцов, в прошлом - начальник 

поезда 

А эту головку сахара меня заставили потом, 

в назидание, грызть с чаем всю неделю. Стыдно 

мне было очень!  С тех пор я никогда ничего не 

брал без спроса. В нашей большой семье никогда 

не брали чужого, всегда говорили правду и не 

изменяли данному слову. 

Другим ярким впечатлением моего детства стала смерть 

Сталина. Помню раннее утро, в Иваново было солнечно, стояла 

тёплая погода, и вдруг слышу страшный крик, он несся оттуда, где у 

нас был репродуктор.  Все наши соседи повалили на улицу с плачем и 

рыданиями. Моя бабушка, тоже плача, сказала мне, что мы теперь - 

сироты, так как умер наш общий отец – Сталин.  

Только дедушка не плакал, хотя в гражданскую войну где-то 

пересекался - воевал вместе со Сталиным. Он мне рассказал свою 

историю: с Дона был он - младший сын в дворянской семье 

старинного донского казачьего рода. После решения партии о 

расказачивании, его отец Пётр Зеновьевич, для сохранения рода, 

«изгнал» Дмитрия и его двух братьев из куреня и из семьи. Братья 

успели разъехаться по городам России, раствориться, спастись…  

Советская власть не выразила снисхождения к вековым 

заслугам перед народом и Отечеством знаменитого на Дону рода 

Рубцовых, а ведь в нем были и атаманы, и старшины, и бунтари 

против царской власти, и георгиевские кавалеры. Впрочем, это 

отдельная история. Это уж потом, гораздо позже 

я узнал, что во время Великой Отечественной 

войны его брат – мой двоюродный дед, капитан 

гвардии Рубцов Александр Петрович, геройски 

погиб и был захоронен в Калининграде на 

площади Героев, а другой мой дед - Рубцов Ефим 

Петрович – так и пропал где-то без вести. 

Прадед - Рубцов Петр Зеновьевич в форме лейб-гвардии 

конвойного полка Его Императорского Величества. 
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Еще интересный момент из детства, который я хотел вспомнить: 

связан с моим любимым дядей - дядей Женей Рубцовым, он тоже был 

машинистом на железной дороге. Он любил катать меня на своем 

велосипеде, прикрепив для меня сиденье к раме. Мы с ним далеко 

ездили - километров за пять-шесть в соседний микрорайон, который 

назывался Пустошь Бор - общаться с его друзьями и подругами. В то 

время была привычка у всех владельцев велосипедов - цепляться к 

попутно проезжающим машинам специальным крючком и двигаться, 

быстро, но так, чтобы не вращать педали самому. О безопасности 

даже и не думали! Как-то, возвращаясь с такой же гулянки, мы 

«прицепились»: едем, смеёмся, разговариваем, машина-то должна 

была ехать прямо, туда, где мы жили, на Сортировку, но вдруг 

свернула налево, а дядя Женя, отвлечённый разговором со мной, как 

рулил прямо, так и рулил. Наш велосипед, в результате, заехал в 

кювет, мы перевернулись. Он вскочил, первым делом подбежал: 

«Господи, Боже мой, Вовка-то убился?», - «Нет, не убился, - сказал я 

ему, только ногу поцарапал».  

Ну как мне было не рассказать о таком приключении? 

Рассказал, конечно, бабушке, дедушке, маме и папе. Дяде Жене 

навешали кренделей и запретили ездить со мной, куда бы то ни было. 

Но все равно, когда я выходил гулять, он меня ждал за кустами, и мы 

садились на велосипед  и ехали, куда хотели. Веселое 

воспоминание!». 

Вспоминая годы своего отрочества, Владимир Валентинович 

рассказывает: «Уже в школе я все больше и больше ощущал, что 

нашей большой семье остро не хватает средств, хотя папа и мама 

работали на железной дороге: у нас было еще много родственников, 

которым нужно было помогать. 

На первомайской демонстрации  

с одноклассницами. Слева направо: 

Хохлова Ира, Белоклокова Вера, Кузьмин 

Саша, Рубцов Вова, Силкина Нина, 

Базанова Люся, Морозова Лида, 1963 г.
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Станция Иваново-Сортировочная 

На лето меня иногда вывозили в деревню Уварово, где в части 

бывшего своего имения Уварово, в огромном пятистенном 

двухэтажном доме жили братья и сестры бабушки, имевшие ещё в 

лесу заимку с пасекой, пруд с гусями и утками. Незабываемые 

впечатления: поездки верхом в ночное, сбор грибов и ягод, игры и 

драки с местными, гусиные паштеты и жареные утки... К сожалению, 

после хрущевских реформ, вся бабушкина деревенская родня куда-то 

переехала, и связь с ними была потеряна». 

В Иваново Рубцовы жили хоть и скученно, но дружно: на 

семейном совете было принято решение, что в 14 лет школьные 

каникулы Володя должен посвятить не беготне по улицам, а работе на 

железной дороге. В Иваново она была рядышком, прямо в городе, 

практически в районе той же «Сортировка», где они и жили.  

«На железной дороге я научился по-настоящему трудиться: 

укладывал шпалы, рельсы, забивал костыли, подсыпал песок, делал 

все, что было нужно для обновления железной дороги. И получал 

пусть небольшую, но зарплату, - вспоминает свой первый серьезный 

жизненный опыт ответственного отношения к 

делу Рубцов. -  За три летних месяца у меня 

накопились деньги на приобретение брюк и 

пиджака, то есть - целого КОСТЮМА!  

Володя Рубцов - секретарь комсомольской 

организации школы № 63, г. Иваново, 1965 год. 
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Заработать и самостоятельно купить себе костюм  - это было 

очень важно для меня, тогда секретаря школьной комсомольской 

организации.  Мне много приходилось бывать, что называется, «на 

людях»: кроме комсомола, спорта и учебы я активно занимался 

художественной самодеятельностью: играл на гитаре, пел, 

декламировал стихи, танцевал. Одно время даже занимался в 

молодёжной части танцевальной труппы Ивановского театра 

музыкальной комедии». 

Наша справка 

В 1960-е годы в Иваново развернулось массовое строительство, 

модернизировалось ткацкое производство, началось активное 

строительство жилого фонда – тех самых хрущевских пятиэтажек, 

пошли первые троллейбусы. В следующее десятилетие была 

закончена газификация города.  

К своему столетию город Иваново занимал уже территорию в 

97 кв. км., стал крупным научным, промышленным и культурным 

центром.  

А еще Иваново считался т.н. «идеологическим камертоном», 

был у всех на слуху, в первую очередь, как колыбель первых 

революционно - демократических выступлений.  

Советы поддерживали город всем, чем могли: здесь работали 7 

вузов, 76 общеобразовательных школ, 2 НИИ, действовали 

драматический и музыкальный театры, театр юного зрителя, 8 

кинотеатров, цирк.  

Была у города и своя 

особая специфика: из-за 

большого количества 

предприятий ткацкой 

промышленности, где, в 

основном, трудились 

женщины, Иваново 

называли «город невест». 

Знаменитые ивановские ткачихи 
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«В Иваново не найдешь, пожалуй, ни одной семьи, где бы не 

было работниц нашей легкой, или, как говорят в одном известном 

кинофильме, «легонькой промышленности», - улыбается Владимир 

Валентинович. –  Хотя, труд-то там был ох, какой нелегкий. Поди-ка,  

побегай смену между несколькими десятками ткацких станков - 

соцсоревнование! Одна из моих тётушек - тетя Галя - работала 

ткачихой на фабрике «Красная Талка». Работницам там с хорошими 

скидками продавали различные ткани, из которых другая моя тетя - 

тетя Рита, работавшая портнихой, шила для меня такую одежду, 

которой не было ни у кого!   

Это благодаря моим тётушкам у меня сформировался свой вкус, 

это они научили меня хорошо и стильно одеваться, а по одёжке, у нас, 

как известно, принимают. А вот вторую часть этой замечательной 

пословицы – проводы по уму - меня жизнь заставила осваивать уже 

самостоятельно», - смеётся Рубцов. 

Работа и забота о родных в семье Рубцовых была, как и у 

многих в те времена, на первом месте. Володя, видя ответственное 

отношение к делу  родителей и старших родственников, тоже старался 

не отставать: учебой и трудом доказывал, что тоже может помогать, 

делать полезное дело.  

После окончания средней школы он отправился работать на 

Ивановский механический завод «Главэнергостроймеханизация», 

сначала в должности ученика, а потом и токаря II разряда. На заводе 

он сразу стал незаменимым участником самодеятельности, участвовал 

во всех спортивных состязаниях, продолжил заниматься спортом, 

боксом, футболом, самбо - никогда не пропускал тренировок…. 
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Чемпионат г. Иваново и Ивановской области, 1966 г. Справа – Владимир Рубцов 

*** 

Поставить удар непросто, 

Проще  хилым  ходить. 

Спарринги эти больные: 

Уклоняться, под степы бить. 

На отходе - засунуть «двойку» – 

Оппоненту прямо в лицо! 

И… наткнуться на злую «тройку»: 

Печень, челюсть, висок. 

Лучше книги читать большие, 

С девками песни петь 

Ты не стесняйся, дружище, 

Хилые нынче - в честь! 

У тебя, вон, прическа какая, 

Да дорогой парфюм, 

Знатный ты, благородный… 

Жалко, на улице бьют! 

Аркадий Паровозов 
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Глава 2.  ПОСТАВЬ УДАР! 

Еще в школьные годы Володя Рубцов серьезно увлекся спортом.  

Искал свой путь, пробовал многие виды: фехтование на эспадронах, 

футбол, баскетбол, волейбол, но больше всего ему полюбился бокс.  

Может быть потому, что смысл в этом был еще и практический: 

рост у него небольшой, а среди хулиганистых мальчишек Сортировки 

ох как важно было уметь постоять за себя!  

После первых же тренировок по боксу у Володи кое-что стало 

получаться: его спортивный тренер Юрий Лещёв - первый в городе 

Иваново чемпион СССР в наилегчайшем весе - удар ему поставил 

профессионально.  

Сначала Владимир Рубцов стал чемпионом по боксу среди 

мальчиков города Иваново. Казалось бы, вот он - путь развития, но 

жизнь внесла свои коррективы. 

Становление спортивного характера. 

Первые соревнования, 1965 г. 
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В самом начале 60-х годах в городе стал набирать обороты 

новый, недавно разрешённый вид единоборств – борьба «самбо». С 

сожалением Володя расставался с боксом, но понимал, что самбо 

покорило его сразу и на всю жизнь. 

Наша справка 

Изначально нынешнее самбо, как вид единоборств, называли 

«вольной борьбой» или «борьбой вольного стиля».  

В 20-е годы прошлого века самбо стало формироваться под 

руководством авторитетных спортсменов-теоретиков Виктора 

Спиридонова, Василия Ощепкова и Анатолия Харлампиева.  

Поначалу Спиридонов и Ощепков сформировали собственные 

системы боевых искусства самозащиты, но впоследствии обе 

системы слились, а после Харлампиев дополнял уже сложившийся 

синтезированный вариант. Все трое описывали и систематизировали 

имеющиеся наиболее эффективные боевые приемы из других, в том 

числе, национальных видов единоборств, чтобы создать 

универсальное средство для самозащиты без оружия. Само понятие 

«самбо» обозначает самозащиту без  оружия. Оно делится на два 

вида: спортивное и боевое. Привычное название - «самбо» появилось в 

1940-е годы. 

Самбо является не только действенным способом 

самообороны, но и духовной философией, которая воспитывает в 

человеке сильное тело и здоровый дух. Самбо – достаточно 

эффективный вид спорта, который позволяет серьезно постоять за 

себя в случае неприятного инцидента. Этот вид единоборства 

активно используется сотрудниками силовых и военных 

спецподразделений для успешного выполнения боевых задач.  

В 1960-е годы самбо становится самостоятельным видом 

спорта и быстро завоёвывает международную популярность. На 

тот момент уже была разработана различная методическая 

литература, помогающая понять и вдумчиво освоить этот вид 

единоборства 

На сегодняшний день Всероссийская федерация самбо 

осуществляет международные, общенациональные и региональные 

спортивные состязания.  
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Также стоит сказать и про Федерацию боевого самбо России, 

которая организует соревнования, где условия приближены к 

реальному бою. 

Первая секция самбо в Иваново была организована в конце 

1950-х годов в авторитетном спортивном обществе министерства 

внутренних дел «Динамо».  

Место для занятий определили весьма значимое для нашей 

истории – в динамовском спортзале при пожарной части на улице 

Дзержинского, которая впоследствии стала первым местом 

расположения вновь отрытого Ивановского пожарно-технического 

училища.  

Все проблемы по организации тренировок, соревнований, 

набора спортсменов, ложились на плечи тренеров, которые трудились 

за «идею», получая небольшую заработную плату. По этой причине 

им приходилось совмещать тренерскую деятельность с постоянной 

работой. 

Хотя самбо в стране было ещё недостаточно популярно, в 

Ивановской области от желающих записаться в секцию не было 

отбоя, но принять всех было невозможно, так как не позволяли 

условия: зал мог вместить не более 30 человек.  

Чтобы попасть на тренировки, спортсмену нужно было сдать 

серьёзные нормативы на силу и выносливость или же иметь 

рекомендации тренеров из других видов спорта. 

Одним из тренеров секции самбо работал борец вольного и 

классического стиля мастер спорта Борис Анатольевич Козин. 

Примечательно, что он вместе с юными спортсменами развивал в 

области борьбу самбо, и параллельно активно помогал молодёжи 

изучать азы бросковой техники, борьбы в партере и болевых приёмов. 

Хорошая физическая подготовка, быстрая реакция, 

выносливость и боксёрские навыки помогли Рубцову быстро 

освоиться на новом ковре. Ему нравилось побеждать, и совсем скоро 

юный самбист стал сначала чемпионом среди подростков города 

Иваново, Ивановской области, а потом и зональных соревнований на 

первенство России. 
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Владимир Рубцов на 

соревнованиях по самбо, 

1967 г. 

Именно Козина Владимир Валентинович считает человеком, 

который оказал на его судьбу важнейшее, после родных, влияние: 

 «Когда я после школы поступил работать на завод токарем, то 

мой тренер, Борис Анатольевич, говорил: «Володя, ты, что 

собираешься все время работать токарем на заводе? Получишь 5 

разряд, будешь получать целых сто рублей!  Но ты - перспективный 

борец и тебе надо обязательно что-то с образованием решать».  

Тогда я решил поступать на физкультурный факультет 

Ивановского педагогического института, успешно сдал 

вступительные экзамены. К сожалению, на факультете не было 

отделения борьбы, а была гимнастика, и нам, борцам, приходилось 

всему учиться заново. Если я был кандидатом в мастера спорта СССР 

по борьбе самбо, то по гимнастике я был никто. Элементы акробатики 

знал и знаю до сих пор, а вот гимнастику – нет. 

Увидев мои сомнения, Борис Анатольевич посетовал: «Зачем ты 

поступил в педагогический институт? Давай-ка ты лучше иди в 

Ивановское пожарно-техническое училище, которое только-только 

открылось. Это и форма, и бесплатный проезд, и уважение – все-таки 

офицер МВД!». 

И я решился: забрал документы из пединститута и отнёс их в 

училище. Успешно досдав дополнительные экзамены по математике, 
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физике и химии, стал курсантом, Так, по тренерскому совету, я  связал 

свою судьбу с пожарной охраной». 

Вскоре, волею судьбы Б.А. Козин сам стал офицером и начал 

преподавать борьбу самбо в Ивановском пожарно-техническом 

училище. Их тренировки продолжились, появились весомые 

результаты: будущий пожарный – курсант Рубцов – не только 

успешно выступал за команду училища в Иваново, но и стал 

чемпионом Центрального Совета «Динамо», набрав первые 

«мастерские» баллы. 

«Если вспоминать о борьбе, то для меня самой трудной и 

тяжелой задачей была победа на одном из зональных чемпионатов 

системы МВД СССР, куда я поехал в составе сборной команды 

Ивановского пожарно-технического училища, - вспоминает Рубцов. 

 Одна шестнадцатая финала, одна восьмая финала, одна 

четвертая финала - все шло хорошо, если бы ни одно «но». Мне 

предстояла встреча с сильным армянским борцом, как сейчас помню, 

по фамилии Карапетян. И я все думал: он же такой плотненький, 

такой коренастенький, казалось, что он сильный, но негибкий. 

Я полагал, что броском через бедро я его осилю, но для этого 

нужно было подготовиться. И вот я тщательно готовился к захвату, 

выводил руки, выводил ноги, словом, выводил его на приём, чтобы  

после прижатия к низу он двинулся корпусом вперёд и вверх: 

надеялся его силу преодолеть его же массой.  Все учёл, кроме того, 

что ковер-то оказался не сплошным – татами, а состоял из мягких 

матов, между которыми имелись небольшие  провалы. 

И вот моя опорная нога, на которой я начал разворачиваться во 

время броска, попала в эту дырку. А я-то - в движении, подсел, корпус 

развернул и уже начал руками подтягивать. Он же  - уже летит… 

Была бы так чистая победа, но нога подвернулась, а я 

довернуться не мог уже, потому что в колене хрустнуло что-то. Уже 

идет движение вперед, я лечу, и он летит всей своей массой на меня. 

Падаю левым плечом в ковер, а там - вторая дырка. Он на меня падает 

сверху, и я получаю одновременно разрыв мениска и перелом левой 

ключицы. 

Это была самая трудная спортивная схватка. Обидно, но, как 

потом оказалось, Боженька меня спас от финала: там был такой  
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спортсмен Козленков, ему я проиграл бы - очень сильный технарь, 

потом он стал чемпионом Советского Союза. 

Кстати, иногда даже плохое событие имеет хорошее окончание. 

На тех же соревнованиях в Стрельне были участники - борцы из 

Санкт-Петербурга (тогда еще Ленинграде), где в Ленинградском 

пожарно-техническом училище учился Николай Николаевич 

Малинин, который впоследствии стал мне хорошим другом. 

Вот после тех соревнований мы с ним и познакомились очень 

близко.  Он там примерно в такой же ситуации оказался: тоже 

врезался ключицей, именно левым плечом в такую же дырку между 

матами и поломал ее. Так мы с ним два оставшихся дня соревнований 

сидели на трибунах, и у обоих - левая рука упакована в гипсе и 

вытянута вперед. И вот мы с ним правыми машем, болеем, кричим. 

Вот на этой почве, значит «однорукости», мы с ним и познакомились. 

В дальнейшем мы вместе учились в высшей школе, потом – в 

адъюнктуре. К сожалению, друг мой уже ушёл из жизни». 

Кстати, ивановская школа борьбы самбо до сих пор занимает 

одно из ведущих мест в России. Возглавляет Ивановскую Федерацию 

борьбы самбо юношеский товарищ Рубцова - Виктор Смолькин, а 

среди ивановских тренеров - самбистов есть и знакомая фамилия – 

Рубцов. Это наставник юношеской сборной Ивановской области по 

самбо - младший брат нашего героя, кандидат в мастера спорта СССР  

Николай Валентинович Рубцов.  

Николай Валентинович Рубцов (в центре) с 

учениками - призёрами первенства Ивановской 

области.
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Его второй сын, племянник Владимира Валентиновича Рубцова 

- Николай Николаевич Рубцов, является кандидатом в мастера спорта

России по самбо, дзюдо, айкидо,  и тоже тренирует мальчишек.

Такая вот спортивная династия! 

О брате Николае Владимир Валентинович вспоминает не только 

как о спортсмене и тренере по самбо: «Брат преподнес мне большие 

подарки в виде моих племянников. Они с женой Наташей родили 

сначала первенца своего Диму - Дмитрия Николаевича Рубцова, 

сегодня он полковник, кандидат технических наук, доцент,  начальник 

кафедры пожарной автоматики в Академии ГПС МЧС России. Второй 

его сын - Николай Николаевич, Коленька, окончил Ивановскую 

пожарно-спасательную академию МЧС России и работает 

начальником смены в одном из столичных ПСО». 

Владимир Валентинович и Дмитрий Николаевич Рубцовы, 2021 г. 
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- Споем?

- А, давай!

КТО НАС ВЫВОДИТ В МАСТЕРА 

Музыка – Александра Пахмутова, 

Слова – Николай  Добронравов 

Над спортивной ареной капризное солнце, 

И удача не каждому будет светить. 

Вы на бой провожаете ваших питомцев, 

Этот взгляд никогда мы не сможем забыть… 

Припев: 

Да разве сердцем позабудет 

Того, кто хочет нам добра, 

Того, кто нас выводит в люди, 

Кто нас выводит в мастера. 

В этом зале Вы нам не читали морали, 

Просто место нам всем в Вашем сердце нашлось. 

Просто в Ваших глазах мы порою читали 

И улыбку, и гнев, и безвыходность слёз… 

Припев. 

Всё отдав до конца, трудный день отработав, 

Вы о завтрашнем дне начинали мечтать. 

Вы – конструктор побед, Королёв наших взлетов. 

Мы Вам верим, и, значит, должны побеждать! 

Припев. 

Мы уйдем, чемпионы и просто спортсмены, 

Вам с другими придется с нуля начинать. 

Вы таланту и мужеству знаете цену. 

Пусть другие научатся вас понимать. 

Припев: 

Да разве сердцем позабудет 

Того, кто хочет нам добра, 

Того, кто нас выводит в люди, 

Кто нас выводит в мастера. 
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Глава 3. ПРЕЛЮДИЯ В СТИЛЕ ДАНТЕ 

«В годы моего обучения в Ивановском пожарно-техническом  

училище, а оно входило тогда в состав Министерства охраны 

общественного порядка РСФСР, было много преподавателей, 

которым я очень благодарен за их участие в моей жизни, - с теплом 

вспоминает Владимир Валентинович. - Конечно же, это начальник 

училища, полковник Иван Григорьевич Ходаковский, его 

заместители: по учебной работе - полковник Брагин,  по строевой и 

боевой подготовке  - подполковник Махорин, он курировал также весь 

спорт в училище; по политчасти - полковник Васильев.  

С благодарностью вспоминаю командира нашего второго 

дивизиона - подполковника Голубева В. И., его заместителя - 

капитана Кеваска В. А., начальников циклов – это подполковников 

Богданова, Конопкина, Андриянова, Романишина, Матвейкина, 

Захарова и др. офицеров – выпускников ФИПБ Высшей школы  МВД 

СССР.  

Вместе они смогли вывести молодое училище в число лучших 

учебных заведений системы МВД по уровню профессиональной 

подготовки специалистов. Спортсмены Ивановского пожарно-

технического училища - борцы, лыжники, легкоатлеты, прикладники 

и стрелки - всегда были в числе первых! 
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Из преподавателей хочу вспомнить добрым словом тоже 

выпускников пожарного факультета Высшей школы: капитанов 

Леонова, Малахова, Песикина, Самсонова, Свешникова, а в 

особенности - мастера спорта СССР по самбо, майора Александра 

Беляева – моего друга и партнёра по борьбе. 

Все эти офицеры были приверженцами и настоящими знатоками 

науки о пожарной безопасности. И мы, курсанты, с удовольствием и 

интересом слушали их лекции и, в том числе, рассказы об обучении на 

факультете инженеров противопожарной техники и безопасности 

Высшей школы МВД, в будущем - Высшей инженерной пожарно-

технической школе. Это то, что во многом предопределило всю мою 

дальнейшую жизнь». 

Ивановское пожарно-техническое училище, 1970г. 

Наша справка 

В истории Ивановской пожарно-спасательной академии ГПС 

МЧС России есть немало страниц, свидетельствующих о 

неоднократных поручениях коллективу выполнять задания 

государственной важности:   

1980 г. – обеспечение охраны общественного порядка и пожарной 

безопасности при проведении «Олимпиады-80 » в г. Москве;  

1985 г. – обеспечение охраны общественного порядка и пожарной 

безопасности на XII Всемирном фестивале молодежи и студентов в 

г. Москве;  
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1989 г. – обеспечение охраны общественного порядка в районе 

чрезвычайного положения в городах Приморске и Баку;  

1990 г. – обеспечение охраны общественного порядка в районе 

чрезвычайного положения в Нагорно-Карабахской автономной 

области; 

1991 г. – ликвидация последствий путча в г. Москве; 

1995 г. – обеспечение охраны общественного порядка в дни 

празднования 50-летия Победы в г. Москве.  

Сегодня в академии сформирована аэромобильная группировка, 

состав которой не раз принимал участие в тушении пожаров и 

ликвидации последствий стихийных бедствий, проявлял стойкость, 

отвагу, мужество при: 

тушении лесоторфяных пожаров, 

ликвидации последствий наводнения в г. Крымске; 

предотвращении масштабного затопления в г. Комсомольске-на-

Амуре; 

ликвидации последствий ландшафтных пожаров в Республике 

Хакасия; 

весеннем половодье в г. Великий Устюг; 

ликвидации последствий взрывов бытового газа в жилых домах в 

городах  Иваново и Ивановской области; 

ликвидации крупного пожара в производственном здании г. Иваново. 

За высокие показатели в области расширения спектра 

образовательных услуг, научной и педагогической деятельности, 

совершенствования учебно-материальной базы, повышения 

качества подготовки будущих специалистов МЧС России 

приказом МЧС России от 6 октября 2014 года №554 Ивановский 

институт ГПС МЧС России с 1 января 2015 года переименован в 

Ивановскую пожарно-спасательную академию ГПС МЧС России. 

За годы работы в академии получили образование более 20 000 

специалистов в области пожарной безопасности. Многие из них 

занимали и занимают руководящие должности в МЧС России и 

других ведомствах. 

Девиз Ивановской пожарно-спасательной академии ГПС МЧС 

России: «Отечеству – служба, Богу – хвала, ближнему – защита». 
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15 сентября 1966 года Совет Министров 

РСФСР принял распоряжение № 3046-р 

об организации в г. Иваново пожарно-

технического училища.  

Учебный процесс был организован с 

1967-1968 учебного года. 

15 августа 1972 года Президиум Верховного Совета СССР принял решение о вручении 

Ивановскому пожарно-техническому училищу МВД СССР Красного знамени - символа 

священного долга служения Отечеству. Торжественная церемония вручения знамени 

состоялась 1 ноября 1972 года.  Во главе знамённого взвода  - начальник цикла, 

подполковник Матвейкин. 
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В конце 90-х годов ХХ века Ивановское пожарно-техническое училище 

– один  из крупнейших учебных центров  подготовки специалистов для

пожарной охраны России по очной и заочной формам обучения.

7 декабря 1999 года приказом МВД России № 1002 на базе 

Ивановского пожарно-технического училища создан Ивановский 

филиал Академии Государственной противопожарной службы МВД 

России, в котором с 2001 года началось обучение курсантов и 

слушателей по высшей форме. 

В соответствии с Указом Президента Российской Федерации 

от 9 ноября 2001 года № 1309 «О совершенствовании 

государственного управления в области противопожарной 

безопасности» Государственная противопожарная служба была 

передана из МВД России в ведение МЧС России. Начался новый этап 

в истории пожарной охраны России, направленный на её дальнейшее 

развитие, в соответствии с требованиями времени и задачами, 

поставленными государством и правительством. 

С 1 января 2004 года в соответствии с распоряжением 

Правительства РФ от 5 сентября 2003 года № 1300-р и приказом 

МЧС России от 10 октября 2003 года № 617 создан Ивановский 

институт Государственной противопожарной службы МЧС России. 

30 апреля 2011 года в соответствие с Указом Президента 

России институту было вручено Знамя как символ верности лучшим 

традициям пожарной охраны.  

Решением Ивановской городской Думы в 2017 году участку 

улицы около академии присвоено название – улица Огнеборцев, на 

которой в честь мужества и героизма пожарных личным составом 

академии установлен памятный знак «Огнеборцам России». 
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Петя Торбин, Володя Рубцов и Володя Остапенко после репетиции

Возведение первых двух корпусов 

Ивановского пожарно-технического 

училища, с участием курсанта В.Рубцова 

Курсанты - выпускники ИПТУ МВД СССР 1971г. 
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Курсанты II группы второго дивизиона ИПТУ на тактических учениях, 1968 г. 

Замечательной особенностью Ивановского пожарно-

технического училища всегда была - и прежде, и сейчас - хорошо 

поставленная практическая часть обучения. В рамках учебной 

практики курсанты тушили пожары в составе учебной пожарной 

части. Выезжали на вызовы наравне с пожарными подразделениями 

гарнизона.  

Из воспоминаний В.В. Рубцова: «Сначала, на первом курсе, мы 

стажировались в качестве пожарных - подствольщиков, на втором 

курсе – ствольщиками №1, а на третьем - проходили стажировку в 

должности начальников караула. Так вот, будучи ствольщиком, в 

начале второго курса мы по тревоге выехали на ткацко-прядильную 

фабрику им. 8 Марта, где горел склад хлопка.  

Хлопок обычно привозили в тюках, которые складывали в 

огромные штабели в ангарах. Прессованные тюки хлопка были сшиты 

металлической лентой, что позволяло их укладывать друг на друга, а 

потом, по мере необходимости, забирать на производство. 

Склад хлопка на фабрике «Красная 

Талка» в г. Иваново 
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В тот раз горение возникло где-то внутри этих уложенных 

тюков. Причиной его стало, скорее всего, микробиологическое 

самовозгорание – это характерная причина пожаров для хлопка, 

торфа, угольной и мучной пыли и т.п.  

Протяжённость склада - метров 50, ширина - порядка 15 метров, 

высота - до 9 метров. Уложенный штабель имел высоту примерно 5 

метров, на поверхности горение не наблюдалось, поэтому для 

проливки тюков хлопка и тушения возможных поверхностных очагов 

пожара мы, по решению РТП, подали ствол литер «А», с 

распылителем. Затем мы по лестнице-палке поднялись на верхнюю 

поверхность тюков и стали проливать их перед собой, в пространстве 

между крышей и тюками. Так можно было предотвратить 

распространение огня по поверхности, провести их тушение и создать 

водяную завесу для снижения температуры пожара.  

Характерная особенность горения хлопка в том, что он может 

гореть практически без доступа кислорода, так как его достаточно для 

горения и внутри хлопковых тюков. Мы проливаем, а видимого 

эффекта нет. И что самое плохое: вроде белый хлопок, а через него 

сочится дымок, а мы-то не знаем, что внутри! 

Я шел впереди со стволом, за мной, метрах в двух, 

подствольщики - Толя Вдовин, Серёжа Фёдоров и Вася Хозяинов, 

который, кстати говоря, дослужился потом до должности заместителя 

начальника управления пожарной охраны ГУВД г. Москвы по 

Госпожнадзору.  

Так вот: я иду со стволом впереди, сзади подствольщики 

удерживают рукав диаметром 77 мм; одному-то его удержать под 

давлением практически невозможно. И вдруг подо мной всё 

проваливается, и я оказываюсь висящим на рукаве почти на 

двухметровой глубине в выгоревшем пространстве внутри этих 

хлопковых кип, где вокруг меня все дымит и горит, точнее – тлеет. 

Пламя пробивается, я его вижу, и температура...  

Пытаюсь защититься водой из ствола, но понимаю, что это 

практически невозможно, так как я на том рукаве вишу. Если срочно 

не принять мер, то мне придет конец? Вот тогда мне стало 

действительно страшно. Кричу: «Ребята! Горю!». 

И мои друзья, мои ребята – одногруппники, не бросили меня, а 

за пожарный рукав вытащили из этого пекла. У меня тогда сильно 
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обгорела боёвка, сам я был в трансе, потому что впервые увидел 

ситуацию, когда вокруг тебя реально все горит, но от тебя ничего не 

зависит, и сделать ты ничего не можешь.  

Помните, у Данте Алигьери есть такое произведение 

«Божественная комедия», где описаны круги ада? Так вот на одном из 

них грешников сжигают на адовом огне…  Вот в этом, примерно, 

круге я и побывал!  

В жизни мне неоднократно приходилось бывать в разных 

критических ситуациях: и в уличных драках, с превосходящим по 

силам и количеству противником, и в боксёрских поединках, и в 

самбистских схватках, но этот случай я запомнил на всю жизнь!   

И еще я понял, что не всегда и не всё зависит от тебя, и грош - 

цена твоей жизни, когда рядом нет верных друзей, способных вовремя 

подставить спасительное плечо». 

Курсанты Владимир Рубцов и Анатолий Вдовин, 1968 г.

Диплом пожарного техника и техник-лейтенантские погоны 

Рубцов получил после окончания училища в 1971 году. Несмотря на 

то, что в Иваново после окончания училища ему предложили 

должность заместителя председателя федерации самбо областного 

общества «Динамо», но Владимир Валентинович выбрал другой  путь. 
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Людмила и Владимир Рубцовы в столице Советской Удмуртии г. Ижевске – 

первом месте службы Владимира, 1971 г.

Моему герою 

Матерям, сестрам, женам пожарных посвящается… 

Уходя, задержись на пороге. 

Я хочу тебя благословить. 

Ты идешь по нелёгкой дороге, 

И ее уже не изменить. 

Провожая,  я буду молиться 

И просить белый свет об одном, 

Чтобы смог от огня ты укрыться 

И вернуться в наш тихий дом… 

Будут дни хороводом кружиться, 

Принося нам то радость, то грусть. 

Я всегда тобой буду гордиться. 

Будет трудно порой, ну, и пусть… 

А когда подрастут наши дети, 

Я скажу, что их папа – герой! 

Да, героев немало на свете… 

Но один среди них – это мой. 

Светлана Самойлова 
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Глава 4.  С МИЛЫМ – РАЙ 

«Училище я закончил хорошо: был спортсменом, активным 

комсомольцем, и мне было предоставлено право выбора места 

службы. Я выбрал службу по комсомольскому призыву 

«Комсомольцы, на Урал!», - продолжает свои воспоминания Рубцов. – 

Меня тогда спрашивают представители Управления пожарной охраны 

из Удмуртии: «Ты хочешь служить в Ижевске на высокой должности 

и сразу получить квартиру?».  

Удмуртия. Кроме того, что там живёт конструктор АКМ 

Михаил Калашников, я про эту республику и про её столицу - город 

Ижевск - вообще ничего не знал, никогда там не был.  

Начальник отдела кадров УПО МВД Удмуртии  подполковник 

Шиляев (бывший фронтовой чекист) мне говорит: «Мы тебе обещаем 

двухкомнатную квартиру, ты ведь уже женатый, - а я действительно 

женился в 1970 году, после второго курса училища,  на Людмиле 

Ярославовне Зубковой, с которой дружил ещё с пионерских 14 лет,  - 

приезжаешь, и мы сразу даем! А кроме того - подполковничья 

должность в отделе Госпожнадзора!».  

Посоветовались тут мы с Людмилой Ярославовной, с 

родителями, и приняли решение – едем!  

У нас в Иваново были папа с мамой, младший брат и мы с 

женой - все в одной малогабаритной двухкомнатной квартирке, и 

перспектив впереди немного…  

Куда деваться? Выписались и поехали! Впереди нас ждало 

«светлое» будущее: в отдельной двухкомнатной квартире, и я - на 

подполковничьей должности заместителя начальника отдела 

Государственного пожарного надзора!  
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Выпускник Ивановского пожарно – технического училища 

МВД СССР  техник-лейтенант Рубцов В. В.,1971 г.

Приехали мы в Ижевск. Столица Удмуртской автономной 

Советской Социалистической Республики в составе РСФСР нам 

понравилась. Красивый, чистый город, вроде внешне добрые люди. 

После представления местный министр МВД задал нам, девяти 

выпускникам ИПТУ, вопрос: «Как у вас с жильем, товарищи 

лейтенанты»?  

Местные ребята, те, которые родом из Ижевска – Веня Соколов, 

Леша Поздеев, Валера Орлов, Володя Кутин, Серёжа Базуев и др. 

говорят: «У нас с жильём хорошо!».  

- А у меня все плохо, - говорю.

- А что такое? -  спрашивает генерал.

Отвечаю:

- Моей семье обещали квартиру по приезду, а живу я с женой в

гостинице… 

- Ну, живёте пока - поживите еще. Мы же вам часть оплаты за

номер компенсируем! В ближайшее же время рассмотрим! 

Оказалось, что вопрос с квартирой завис, а у меня возникли 

смутные сомнения, а вправду - ли мне выделят квартиру прямо 

сейчас? 

Год мы жили в гостинице. Половину стоимости оплачивало 

МВД, а половину - я из зарплаты. Однако пришлось съехать из-за 

казуса со швейцаром. Однажды он обратился ко мне с похабным 

предложением: «Лейтенант! Что ходишь в гостиницу всё с одной и 

той же? Давай, я тебе за умеренную плату обеспечу каждую неделю 

новую бабу».  

Я вспыхнул и прямо на пороге гостиницы настучал ему по лицу. 

Чтобы замять скандал, нам с женой предложили съехать из 

гостиницы.  
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Мы сняли комнатку у бабушки, в старинном купеческом доме: 

воды нет, туалет - на улице, отопление - дровами, печное. Бабушку, 

бывшую владелицу всего дома, в 20-е годы уплотнили: из двух этажей 

ей оставили комнатку и еще небольшой закуток на втором этаже 

размерами полтора на три метра. Его она нам и сдала за 25 рублей, а 

МВД перестало выплачивать нам компенсацию аренды.  

В закутке как раз вместились две кровати: наша и детская. К 

тому времени, в 1973 году у нас родилась дочка - Анжелика. 

«Замечательный» закуток! С одной стороны - бревенчатая стена, 

индевеющая зимой, двери нет – шторка, с другой – перегородка из 

досочек с отличной звукопроницаемостью, а за ней жила и храпела 

бабушка, которой сильно не нравилось, что дочка иногда плачет… 

Вроде и был относительно свой угол. Но, когда получаешь 119 

руб. 87 коп, жена не работает, а 25 рублей отдай за наём угла, а еще 

надо что-то есть, жену и ребёнка хоть как-то одевать и пытаться 

культурно проводить время. И хотя работа у меня ладилась, а вот 

средств хронически не хватало. И тогда я начал напоминать 

руководству об их обещании по квартире.  

Видя моё рвение по службе, нам с женой и дочкой на третьем 

году службы наконец-то была выделена служебная комната в старой 

пожарной части по охране Лесозавода – так назывался целый район, 

почти за городской чертой. Раньше в этой комнате был туалет 

пожарных. Выгребную яму вычистили, чем-то засыпали, сверху 

настлали толстые доски, правда без шпунта, поэтому в щели 

проникали мокрицы и другие всякие насекомые… Комната, по 

сравнению с закутком, была просторная - метров 15, с одним большим 

окном, но, правда, в цокольном этаже здания.  

Верхняя часть окна ещё выходила на улицу, а нижняя половина  

уже находилась ниже уровня земли. За дощатой перегородкой – кухня 

и столовая для пожарных, за второй стенкой - гараж пожарных 

автомобилей и комната отдыха бойцов. А там практически в любое 

время суток - шум сирены, громкие разговоры бойцов до и после 

приезда с пожара, стук посуды, шум воды и др. Из-за этого у нас 

постоянно возникали трения между семьёй и личным составом 

караулов. Было нам очень тяжело привыкать к такому «общежитию», 

особенно нашей маленькой дочке - Анжелике». 
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Откровенно прокатив молодого специалиста с обещанным 

жильем, руководство через год Рубцова повысило из инспектора 

нормативно-технического отдела управления пожарной охраны 

республики в старшего инспектора.  

«Нормативщики в пожарной охране – это пожарная элита! -

Владимир Валентинович не раз ещё скажет о своем отношении к ним, 

- Я с большим уважением отношусь и к «тушилам», и к другим

работникам пожарной охраны. Они, порой, действительно жертвуют

собой, чтобы спасти других. Но они работают по локализации и

ликвидации уже возникшего пожара, а «нормативщики» - сотрудники

ГПН, занимающиеся нормативно-технической работой, работают над

тем, как пожар предотвратить и предвидеть те последствия, которые

приносит пожар.

Главная задача – это чтобы система предотвращения, 

возникновения и развития пожара чётко выполняла свои функции: 

чтобы не было горючей среды, а в горючей среде, чтобы не возникали 

источники зажигания. И все это возможно, когда выполняются 

нормативные требования по пожарной безопасности в рамках 

действующего законодательства. И при проектировании, и при 

строительстве, и при эксплуатации. Это задача нормативщиков. 

Грамотнее специалистов, чем нормативщики, в пожарной 

охране просто не было!  Мне повезло: я попал «под крыло» к лучшему 

нормативщику республики - начальнику нормативно-технического 

отдела УПО майору Шумакову Александру Андреевичу, который и 

взялся за моё обучение.  

В первый месяц назвать то, что я делал, работой было нельзя. 

Это было продолжением обучения. Он вываливал на мой стол кучу 

нормативных документов – от строительных норм и правил до 

Постановлений партии и Правительства СССР - и требовал 

внимательного изучения противопожарных требований, их 

сопоставления и анализа. Он считал, что у меня должна сложиться 

такая же стройная система нормативов пожарной безопасности, как и 

у него.  

Я честно пытался это сделать, но теоретически освоить такой 

объём за короткое время невозможно. Наука наукой, но надо всё это 

подкреплять практикой. Тогда он стал брать меня с собой в 

служебные командировки: на пожарно-технические обследования 
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строящихся объектов защиты, проверку проектных институтов и 

строительных организаций на предмет реализации требований 

пожарной безопасности при проектировании и строительстве, на 

сдачу объектов в эксплуатацию, где в состав государственных 

приёмочных комиссий обязательно включались нормативщики 

пожарной охраны. Это была отличная практическая школа! Она 

позволила мне в течение года, за короткий период стать одним из 

самых востребованных нормативщиков в Удмуртии, конечно, после 

Александра Андреевича Шумакова». 

Владимир Валентинович не зря назвал особенно показательной 

работу в государственных комиссиях по приёму зданий и сооружений 

в эксплуатацию. Он привёл пример приёмки в эксплуатацию 

Ижевского вычислительного центра. Электронно-вычислительная 

техника в те годы была на грани «фантастики». 

«Одна новая вычислительная машина Удмуртского 

статуправления потребовала строительства специального 

двухэтажного здания, привлечения массы программистов и 

обслуживающего персонала и снижала состояние защищённости 

здания и людей от пожара практически на каждом шагу.  

Большое количество источников возгорания, высокая 

температура в помещениях, нагрузка на электрические силовые и 

осветительные сети, возможные КЗ, трущиеся детали оборудования; 

значительные объёмы горючих материалов, как, например: огромные 

рулоны горючей синтетической пленки, кипы картонных перфокарт и 

бумаги, а ещё - множество вероятных путей распространения огня:  

тут и разветвлённая система приточно-вытяжной и технологической 

вентиляции, временные склады открытого хранения жидких и 

твердых горючих материалов и т.д., и т.п.  

Инспектор НТО В.В. Рубцов, 1973 г. 
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Всё в одном месте - один шаг до пожара. Даже при таком явном 

пожароопасном «раскладе» нам далеко не всегда удавалось добиться 

реализации необходимых противопожарных требований!  

Законодательное решение вопроса, основанное на том, что 

каждый объект защиты должен иметь систему обеспечения пожарной 

безопасности, включая и пожарную автоматику, появилось гораздо 

позже: и то благодаря авторитету и по настоянию начальников 

Главного управления пожарной охраны МВД СССР, генералов 

Обухова Ф.В., а затем и Микеева А.К.  

Но Шумаков нашел-таки лазеечку в республиканских 

нормативных документах Удмуртии по пожарной безопасности и 

доказал, что для такого центра обязательно требуется проектирование 

и монтаж систем автоматической установки пожаротушения и 

пожарной сигнализации! 

Руководитель центра, который до этого занимался вопросами 

республиканского государственного планирования, работал в 

правительстве Удмуртии, был даже заместителем министра, знал всё, 

а может, просто декларировал, что знает всё.  

Когда я пришёл к нему на приём один, он, наверное, 

предположил, что требования молодого инспектора можно 

игнорировать и всем своим видом это показывал. 

Я начал с главного: КАК он может СЕБЯ защитить, нет, не от 

пожара, а от последующих действий ПРОКУРАТУРЫ, если вдруг при 

пожаре погибнут люди. Вот здесь до него дошло!  

А то ведь, как было: штраф – да, мне наплевать! Штраф – да, я 

заплачу! Но когда я сказал: ПРОКУРАТУРА, то он задумался и 

начался конкретный разговор.  

Я разложил требования по всем полочкам. Мы их обсудили, он 

согласился и выделил средства на проектирование и монтаж систем 

автоматики. 

Так было и на других объектах, например, при строительстве 

подконтрольного отделу ГПН Ижевского аэропорта. Казалось бы, что 

там: бетон да стекло. Гореть-то нечему! Но даже небольшое 

задымление вызывает панику, а паника при большом скоплении 

народа – это риск травматизма и гибели массы людей. Приходилось 

применять и такой аргумент, как фотографии с мест уже имевших  
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пожаров. Это заставляло задуматься и руководителей, и 

ответственных лиц». 

Молодой специалист пожарного надзора должен быть занят не 

только работой. В советские времена офицер-комсомолец должен был 

повышать также и свой идейный уровень. А значит, в свободное от 

работы время бежать не только к семье, но и в институт марксизма-

ленинизма! Да плюс спорт, да плюс командировки, которых за год 

набегало до 50% всего рабочего времени. Владимир Валентинович 

вспоминает: «Я уже стал чемпионом города Ижевска и республики, 

вошёл в сборную Удмуртии по самбо.  

Чемпион Удмуртии В. В. Рубцов в числе лучших спортсменов республиканского 

совета «Динамо» на встрече с олимпийской чемпионкой Галиной Кулаковой 

у министра МВД Удмуртии генерала Желнова. 1972 год 

Часто, готовясь к соревнованиям, где мы защищали честь не 

только спортобщества «Динамо», но и всей республики, приходилось 

выезжать на тренировочные сборы. А сборы, например, на 

всероссийские соревнования - это два-три тренировочных месяца в 

году, да плюс еще выезды на сами соревнования. Это обстоятельство 

не могло не сказаться на взаимоотношениях с руководством отдела. 

Начальник отдела госпожнадзора и знаменитый матерщинник 

подполковник Лебедев Г. И. ругался:  

- Вот, тра-та-та, приехал, тра–та-та, только по соревнованиям

разъезжает:  тра-та–та-та-та-та-та-та! Та-та!* 

________ 

*Полную запись беседы см. на 482 стр.



42 

А Шумаков ему в ответ, интеллигентно так; 

– Простите, но он хорошо работает, нормативными

документами владеет. План по командировкам выполняет! 

Проектировщики и строители его уважают! Да и чемпион всё-таки! 

 А я опять говорю за свое: 

- Помогите с квартирой для моей семьи! Жить семье с ребёнком

в бывшем пожарном туалете просто невозможно! 

Отвечают: 

- Нет! Ты давал Присягу, где клятвенно обещал успешно

преодолевать тяготы и лишения службы! 

Да, верно, но это в период службы! А как жить вне службы, где 

не должно быть тягот и лишений, где в твоём тылу тебя должны 

ждать и встречать жена и дочь - здоровая крепкая семья, ячейка 

социалистического общества?   

Нет условий для жизни – нет и жизни, причём в прямом, и в 

переносном смысле. И опять получаю ответ: «но ведь как-то ты 

живешь, у других и этого нет, поэтому - живи и радуйся»!  И тогда я 

понял, что просто так сидеть и ждать манны небесной - дело 

неблагодарное. Единственный у меня путь: уехать от обманщиков и с 

ними никогда не встречаться. 

Но как это сделать, куда уехать? Вспомнились наши ивановские 

офицеры, выпускники Высшей школы – Леонов, Свешников, Беляев, 

Романишин, Малахов, Богданов, Песикин и др. и их рассказы о 

чудесном учебном заведении – факультете инженеров 

противопожарной техники и безопасности  Высшей школы МВД 

СССР в Москве. Вывод возник сам собой: надо ехать только в 

Москву, поступать на очное обучение в Высшую школу МВД СССР, 

так как меня в Удмуртии ничего не удерживало, кроме конечно,  

пожарного туалета...  

В то время обязательными условиями для поступления на очное 

обучение были: успешное окончание пожарно-технического училища; 

не менее трех лет безупречной службы в гарнизоне пожарной охраны; 

хорошая физподготовка и  желание учиться. То есть уже на местах 

существовал серьёзный отбор абитуриентов. 
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 У меня эти условия были реализованы, а, значит, было и право 

получить допуск к сдаче вступительных экзаменов по математике, 

физике, химии, русскому и иностранному языкам. К этому-то я был 

готов, а вот как поехать?  

Пришел я к заместителю начальника УПО, тогда майору 

Камалетдинову Мукатдасу Гайнутдиновичу - он курировал наш отдел 

- с рапортом о направлении на очное обучение, и получил ответ: «Нет

на очное обучение не поедешь: тебя Шумаков готовит на своё место,

получай капитанскую должность старшего инспектора и работай!».

Понимая, что теперь мне ещё ждать и ждать майорской, а тем 

более подполковничьей должности незнамо сколько, а жилья всё нет, 

говорю: «Вы же меня с самого начала обманывали и с квартирой, и с 

должностью…». Дело дошло до начальника УПО полковника Власова 

и вот каким было его окончательное решение: «Об очном обучении - 

забудь, поедешь поступать только на заочное! А там, годика этак 

через три-четыре после окончания ВИПТШ мы, пожалуй, рассмотрим 

вопрос о твоём жилье».   

Заметьте, что об отдельной квартире в Ижевске разговора уже 

вообще не шло…  
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Хозяин огня 

(Отрывок из поэмы) 

… Наш рассказ не о званиях, и не об увечьях, 

Не о том или этом крутом рубеже 

Наш рассказ о запавших глазах человечьих 

О суровой, мужской одержимой душе. 

Ветер шарит листвой на строительных кранах 

К ручке двери привычно приникла рука 

Он майор и начальник пожарной охраны 

Всех кварталов всего своего городка. 

Это значит: не ждать телефонного плача 

А врываться, нести упреждающий меч 

На заводы, в театры, дома. 

Это значит: пожар твой  заранее пресечь. 

Все мы заняты, каждый – своими делами 

Торопливым, летучим сегодняшним днем 

И, пока не ворвется к нам сизое пламя, 

Так нелепо, казалось бы, думать о нем. 

Видя строгие или веселые здания 

Разве помним мы, каждый – в своей тишине - 

О ребятах, отдавших заботы и знания 

Чтобы  

мир этот 

не оказался 

в огне? ... 

Лев Ошанин 
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Глава 5. БОИШЬСЯ – НЕ ДЕЛАЙ, 

    ДЕЛАЕШЬ – НЕ БОЙСЯ 

«Я поехал в Москву с группой из шести лейтенантов, 

направленных на заочное обучение из УПО МВД Удмуртской АССР. 

Кстати, вступительные экзамены из всей этой группы успешно сдал 

только я, но вот семья моя осталась в Ижевске – ну прямо как 

заложники-аманаты! На моё счастье, то были времена, когда 

вступительные экзамены на факультет инженеров противопожарной 

техники и безопасности Высшей школы МВД СССР сначала сдавали 

заочники, а только потом – очники, - вспоминает Владимир 

Валентинович. – Конкурс на факультет был большой: на одно место 

претендовали более 10 человек. Многие в то время стремились к 

знаниям. Учебные сборы, где нам читали лекции по экзаменам, у нас 

были месячные: после занятий и самоподготовки даже оставалось 

какое-то время, и мы старались его зря не терять - тренировались. Кто 

в футбол играл, кто в волейбол. А я организовал для ребят-борцов 

тренировки по самбо и другим видам борьбы в ямах для прыжков, 

заполненных песком, чтобы было мягче падать. 

База, куда все абитуриенты ВШ МВД СССР - офицеры  

милиции, внутренних войск, и пожарные - приезжали для подготовки 

к экзаменам, была одна - в бывшем лагере для немецких 

военнопленных на станции «Трудовая» Савеловской железной дороги. 
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И тренеры по разным видам спорта, которые культивировались 

в системе МВД СССР - самбо, стрельба, легкая атлетика, лыжи - 

ходили и внимательно за всеми спортсменами наблюдали: кто и чем 

занимается, чтобы подобрать нужных спортсменов для сборных 

команд Высшей школы.  

Одним из них был старший преподаватель кафедры физической 

подготовки, полковник милиции Владимир Степанов - чемпион СССР 

и мастер спорта по самбо. Он увидел, как мы отрабатываем броски, и 

подошёл к нам с расспросами о том, кто есть кто. Каждый рассказал 

свою историю. 

Мне он сказал: 

- Ты - кандидат в мастера, а сейчас наша сборная готовится к

первенству Москвы по самбо среди кандидатов, а у нас в твоём весе 

некого выставить. Пойдешь? 

Отвечаю: 

- Я же еще не поступил!

А он:

- Неважно! Главное, выставить полную команду и не проиграть

в первом круге! 

Я поблагодарил его за доверие, согласился и был включён в 

сборную команду по борьбе самбо в качестве якобы слушателя 1 

курса Высшей школы. 

Меня снарядили: подобрали куртку, борцовки - мои-то остались 

в Ижевске. Привезли в спортивный комплекс «Динамо». Неожиданно 

для себя я стал чемпионом среди кандидатов в мастера спорта 

Москвы, набрав очередной мастерский балл, а команда наша заняла, в 

итоге, второе место.  

Кстати, потом я многократно участвовал во Всесоюзных и 

Всероссийских соревнованиях, в соревнованиях на первенство 

Москвы, первенство Центрального совета «Динамо», и, по 

совокупности побед, получил звание «Мастер спорта СССР» по 

борьбе самбо. Тренеры сборной были довольны: команда не подвела! 

 Полковник милиции Степанов пошёл к начальнику учебного 

отдела полковнику Анатолию Сергеевичу Прошкину (замечательный 

человек был!) и сказал:  

- Вот лейтенант, который только что поступил на заочное

обучение, но он уже выступил за нашу Школу и не подвёл, победил! 
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Надо брать его на очное обучение, и у нас в команде будет свой, 

надёжный «легковес». Прошкин обратился к начальнику факультета, 

тогда ещё полковнику, Смурову А. Н. Через некоторое время меня 

ему представили. Он смотрит: стоит худенький паренёк, 55 кг весом, 

спрашивает:  

- Всех победил?

- Так точно.

– А если бы они были тяжелей?

Отвечаю:

- Малость постараться, тогда и их победим, конечно!

- Ну, что ж, Анатолий Сергеевич, - обратился он к Прошкину, -

оформляйте на очное обучение! 

- Так меня ж из гарнизона Удмуртии не отпустят…

- Отпустят! Мы тебя зачисляем на очное обучение!»

На тот момент я уже и экзамены сдал вполне прилично, а

Прошкин спрашивает: 

- Какой балл?

- Выше проходного - 4,5.

- Отлично!

И меня приказом зачислили на первый курс очного обучения на

факультет инженеров противопожарной техники и безопасности 

Высшей школы МВД СССР. 

Таким образом, первая задача – поступить на очное обучение -  

мной была решена. Но передо мной стояла новая задача: приехать в 

Ижевск, чтобы забрать жену, ребёнка и перевезти их в Москву.  

Приехав, я доложил, что сдал экзамены, что поступил. 

Поздравили, но ещё более тёплые слова обещали сказать через пару 

дней, во время вручения новых погон. Ведь уже прошло три года 

службы в Ижевске, настала пора, когда за выслугу лет и безупречную 

службу нам, выпускникам ИПТУ, должны быть присвоены очередные 

специальные звания – старших техник- лейтенантов. 

Мы с ребятами скинулись, накрыли поляну. В назначенное 

время приходим в управление, куда приехал министр. Всех моих 

однокашников вызывают, поздравляют, торжественно вручают 

погоны старлеев, а меня - нет. На мой вопрос: «Почему мне не 

присвоили?», доходчиво так объяснил кадровик подполковник 

Шиляев: «Куда тебя вызывают, там и звание получишь»…  
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Значит, как с квартирой, так и со званием  меня, что называется 

«кинули», и уехал я из Ижевска «летёхой».  Именно тогда закрепилась 

у меня мысль о невозможности моего возвращения в Удмуртию».  

Страстное желание учиться, первые победы на 

профессиональном и спортивном поприще и, мягко говоря, 

«некоторое разочарование» действиями вышестоящего руководства -  

с таким вот «багажом» приехал лейтенант внутренней службы 

Владимир Рубцов в Москву – продолжать образование. На календаре 

был 1974-й год. 

Осенью 1974 года, когда руководство МВД и пожарной охраны 

ещё только готовили документы для создания нового учебного 

заведения, слушатели действующего факультета сталкивались с 

определёнными трудностями. Главная из них заключалась в том, что 

Высшая школа МВД не располагала возможностью для размещения 

слушателей в общежитии, тем более – семейных. Жили в разных 

общежитиях ГУВД Москвы, но и там было ограниченное число мест, 

размещались по три-четыре человека. 

После квартирных «приключений» в Ижевске надежда 

Владимира Валентиновича - обрести для семьи нормальную крышу 

над головой - не увенчалась успехом, он вынужден был отвезти жену 

и дочку в г. Иваново, к своим родителям, а самому оставаться жить в 

одном из общежитий ГУВД Москвы.  

Рубцов вспоминал: «Мне окончательно стало понятно, что вся 

наша будущая жизнь зависит от качества моей подготовки, от уровня 

моих знаний, от того, чего я смогу достичь в этой жизни. Конечно, 

очень много зависело и от жены. Когда ты знаешь, что у тебя 

надёжный тыл, дома все спокойно, тогда легче решать любые 

вопросы. Поэтому я снял комнату и перевёз семью в Москву, наша 

семья снова соединилась». 

В столице удалось снять комнату в коммунальной квартире у 

своего одногруппника А. Корякина, в будущем руководителя службы 

пожаротушения УПО ГУВД г. Москвы. Кстати, соседи поначалу были 

совсем не рады его въезду с женой и маленькой дочкой. Постоянно 

возникали трения. Дошло до того, что в один из дней, когда он был на 

учёбе, а жена Людмила гуляла с дочуркой, соседи вдруг заменили 

замки на входных дверях и, когда вечером он пришёл с учёбы, он 
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встретил сидящую на лестничной площадке плачущую жену и 

голодную дочку. Такого некрасивого поступка со стороны соседей он, 

конечно же, не ожидал.   

Чтобы попасть в квартиру, успокоить жену и покормить дочку, 

ему пришлось договориться с соседями сверху. Проявив свои 

познания и навыки по пожарно-прикладному спорту, спустился по их 

ковру, без страховки, с балкона верхнего 9-го этажа на балкон своей 

комнаты на 8-м этаже, вошел домой, открыл замки входных дверей 

коридора и впустил семью в квартиру. Затем, чуть-чуть подумав,  взял 

туристический топорик да и забил  двери соседской комнаты 

гвоздями…  

А ведь подтвердилось-таки высказывание Чингиз-хана: «Если 

боишься – не делай, если делаешь – не бойся»! После всего 

пережитого взаимоотношения между ним и соседями стали добрыми 

и сердечными… 

«Одним из способов «привязки» молодого специалиста к 

новому месту службы является привязка жильём.  

- Дали бы мне квартиру в Ижевске и я, как корабль на якоре, 
никуда бы не делся. Ведь у меня за время службы образовалось много 

товарищей, приятелей, о которых я и сейчас часто, с добром, 

вспоминаю, - подвёл итог того непростого периода своей жизни 

профессор Рубцов. - Год переходил я в лейтенантах, пока через 

полгода после приезда в Москву, после первой сессии за отличную 

учёбу не получил звание «старлея», а вместе с ним и первую награду – 

знак ЦК ВЛКСМ «За отличную учёбу», но это уже произошло в 

стенах ВИПТШ МВД СССР». Кстати Рубцов попал в первый набор и 

в первый выпуск ВИПТШ МВД СССР. 

Навсегда запомнил Рубцов эту историю о честности, об 

отношении к кадрам, о слове офицера. Для себя же твердо решил: надо 

при любой возможности избегать контактов с лжецами и предателями, 

стараться окружать себя достойными, приличными людьми, с них 

брать пример, а главное - всегда выполнять данное слово и беречь 

офицерскую честь, придерживаясь офицерского принципа - девиза:  

«Душа – Богу! Любовь – Отечеству! Сердце – женщине! Честь – 

никому!» 
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Когда в 1978 году Владимир закончил с отличием Высшую 

пожарно-техническую школу МВД СССР и собрался в адъюнктуру, то 

пришла на него разнарядка из того же Ижевска с предложением  

полковничьей должности «заместитель начальника штаба 

пожаротушения УПО республики», то есть - двух отделов в 

управление, выделение служебной машины, отдельного кабинета и  

секретаря прицепом. «Квартира трехкомнатная, ждёт-не дождётся - 

предоставляем сразу, - до сих пор негодует Рубцов. -  И опять, 

понимаете, давят на доверие. Как говорится: хоть стой, хоть падай!  

Но поверить этим людям я уже не смог, да и не хотел: у меня 

продолжался хоть и гораздо более трудный, но зато и более 

интересный период жизни – московский». 

Факультет инженеров противопожарной техники и 

безопасности (ФИПТБ) Высшей школы МВД СССР в те годы 

возглавлял Анатолий Николаевич Смуров. Одновременно он был и 

заместителем начальника Высшей школы МВД СССР. 

Именно благодаря его усилиям и многогранной практической 

деятельности по всестороннему улучшению подготовки кадровых 

пожарных инженеров в стране, МВД и Правительством СССР было 

принято решение о создании на базе ФИПТБ самостоятельного 

учебного заведения - Высшей инженерной 

пожарно-технической школы МВД СССР. 

Первый начальник ВИПТШ - генерал-майор внутренней службы 

Смуров А.Н. (1914- 2007 гг.)

Анатолий Николаевич Смуров так рассказывал об этом 

поистине  историческом процессе: 

«Вновь создаваемая школа — это учебное заведение, 

призванное в условиях научно-технического прогресса выпускать 

всесторонне подготовленные кадры, способные успешно решать 

задачи, стоящие перед пожарной охраной Министерства внутренних 

дел. Организовано четыре факультета с девятнадцатью кафедрами, 

научно-исследовательский отдел с проблемной лабораторией, 
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адъюнктура и совет по присуждению ученых степеней. Таким 

образом, пожарная охрана получила самостоятельную, законченную 

систему подготовки кадров, начиная от самого низшего звена до 

адъюнктуры. 

…Выполняя решения партии и правительства, приказы и 

распоряжения МВД СССР, преподавательский коллектив школы 

наметил и уже реализует меры по улучшению учебной, научно-

методической, научно-исследовательской, воспитательной и 

организаторской работы. О некоторых из них хочется рассказать: 

Увеличен почти в два раза, по сравнению с 1969 годом, выпуск 

молодых специалистов. Пересмотрены учебные планы и программы, 

что позволило установить оптимальное соотношение между 

лекционными, практическими и лабораторными занятиями. Введены 

новые дисциплины, вызванные запросами жизни. 

Педагогический коллектив стал больше уделять внимания 

подготовке учебно-методической литературы. Так, только за 

последние два года написано и издано три учебника и более двадцати 

учебных и методических пособий и практикумов. 

Улучшилась оснащённость аудиторий техническими средствами 

обучения: электронно-вычислительной техникой, контролирующими 

машинами класса «Экзаменатор», «Огонёк», «Аккорд». 

Уровень подготовки специалистов, прежде всего, зависит от 

состава научно-педагогических кадров, от их квалификации, умения 

вести учебную и воспитательную работу. Сейчас на кафедрах школы 

трудятся девять профессоров и докторов наук, более пятидесяти 

кандидатов наук и доцентов, многие из которых являются 

воспитанниками школы». 

Фрагмент интервью А. Н. 

Смурова в журнале 

«Пожарное дело»., №8, 

1974 г. 
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Проблема 

С доисторического века 

И в темной вере, и в делах 

Огонь всегда для человека 

Был в двух обличьях – друг и враг. 

Куда приятнее о друге 

Писать восторженной рукой, 

Но «друг-огонь» не в нашем круге: 

У нас огонь совсем другой! 

Проблема не нова, но вечна – 

Жилища, фабрика, леса 

В огне пожаров. Бесконечна 

Их роковая полоса. 

Пожары были, есть и будут, 

Пока в ученой тишине 

И в жизни люди не добудут 

Всю сумму знаний об огне! 

Олег Волков 
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Комплекс зданий ВИПТШ на ул. Бориса Галушкина, 4, Москва, 1975г.

Глава 6. СОПРОМАТ  

Помня высказывание Эврипида, что «жизнь наша - есть борьба» 

Владимир Валентинович так вспоминает те времена: 

«Я участвовал практически во всех соревнованиях сборной 

команды Высшей школы, как и в сборной центрального совета 

«Динамо» по борьбе самбо. Занимал призовые и чемпионские места. 

 Главным тренером у нас был мастер спорта международного 

класса Александр Савинов, который в разговорах часто вспоминал о 

своих нереализованных способностях к исследованиям, постоянно 

сопоставлял своё теперешнее положение и то, которое он мог бы 

достичь, если бы занимался наукой. После многократных бесед и 

скрупулёзного анализа его слов я принял за основное направление 

своего будущего не спорт, а учёбу и науку и начал заниматься 

исследованиями показателей пожарной опасности новых 

строительных полимерных материалов под научным руководством 

полковника Кривошеева И. Н. на кафедре пожарной профилактики в 

строительном деле.  
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После завершения работ, в связи с их потенциальной 

опасностью по токсичности для исследователей, меня привлекли 

проблемы пожарной безопасности резервуаров для нефти и 

нефтепродуктов, где моим научным руководителем стал заместитель 

начальника кафедры пожарной профилактики технологических 

процессов производств, полковник Волков Олег Михайлович.  

Под его руководством мы в течение трёх лет каждый год 

выезжали на три летних месяца для проведения натурных 

исследований и экспериментов на нефтебазу Госкомнефтепродукта 

РСФСР в г. Астрахань. Мы - это практически весь коллектив кафедры: 

доценты Замулюкин А. Т., Сонечкин В. М., Горячев С.А., старшие 

преподаватели Мацук М. А., преподаватель Иванов В. Г., адъюнкты: 

Сучков В. П., Назаров В. П. и ваш покорный слуга  Рубцов В. В.  Об 

этом периоде расскажу отдельно… 

Меня часто спрашивают: «Каким вы видите образ идеального 

курсанта, слушателя»? Отвечаю: «Это человек, который стремится к 

получению новых знаний, внимательно слушает, конспектирует и 

анализирует лекции, пытаясь понять физический смысл того, о чем 

говорит лектор.  

Человек, который отвечает на любые вопросы в рамках 

изучаемой дисциплины и даже более того.  

Это человек, который хочет и желает учиться, получать 

профессиональные знания, а не просто дождаться получения диплома, 

чтобы забыть всё, чему учился. У многих, к сожалению, эта беда 

остается». 

Слушатели  ВИПТШ МВД СССР на занятиях,1975 г. 
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Вспомнил Рубцов и уроки собственного самовоспитания на эту 

тему: «Хотя я всё время учился почти только на «отлично», однако и 

мне в своей жизни привелось получить целых две «двойки». Считаю 

эти факты поучительными событиями, поэтому расскажу о каждом. 

Первая двойка была по математике, еще в училище: на первом 

курсе я тривиально не подготовился к семинару и преподаватель, не 

вдаваясь в подробности, влепил мне заслуженную «пару».  

Утром, на разводе, заместитель начальника училища по 

политчасти полковник Васильев приказал выйти мне из строя, 

развернул лицом ко всему дивизиону и сказал: «Вот он - 

прикидывается отличником учёбы, а сам - получает «двойки»!  Вот он 

- получил вчера «двойку» по математике, а ещё борец! Давайте

покроем его позором!» Это, я вам скажу, была такая стыдобища,

такой позорище, что я пообещал себе, что если меня вот прямо сейчас

не выгонят, то в дальнейшем я буду учиться только на «отлично». Не

выгнали и в дальнейшем я учил всё: «от а до я».

Потому, наверное, и во все остальное время преобладающей 

моей оценкой по всем дисциплинам была отличная оценка, и все мои 

дипломы в дальнейшем были красными, с отличием. Кстати, 

конспектами из училища я иногда и сегодня пользуюсь.  

И, всё-таки, вторую «двойку» я тоже получил! 

В Высшей школе была дисциплина «сопротивление 

материалов», которую я прекрасно знал ещё с училища. Преподавал 

её Александр Александрович Будилов, преподаватель с большим 

опытом, автор разных пособий, но вёл он её так нудно, да ещё 

картавил, да и сам ещё хроменький и косенький, вроде, даже жалко 

его и вместе с тем… Слушателей он почему-то совсем не уважал, на 

занятиях кричал: «Что вы на меня уставились, как на икону? Что я 

вам, парсуна что ли?» 

Наша справка 

Парсуна – вид ранней русской портретной живописи XVII — 

начала XVIII века. Парсуна стала переходным жанром между 

иконописным изображением людей и светским портретом. Слово 

«парсуна» происходит от искаженного латинского слова persona, 

что означает «личность». 
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Тогда-то,  в ответ на его слова, у меня и родились такие строки: 

«Будилов - нимб над головой,  

С парсуны смотрит, как живой!» 

Сосед по столу - Володя Сорокин взял эти строки прочитал, 

потом другой, третий, все потихоньку: «ха-ха!». Вроде ничего 

обидного. А Будилов  бумажку со стишками отобрал и обиделся:  

- Кто тут про меня пишет?

Все промолчали, кто же скажет? Но Будилов нашёл выход. Мы

только накануне контрольную работу ему сдали, вот он по почерку 

меня и вычислил, а я сидел всегда на первом ряду, всегда! И он мне:  

- Тебе два! И как бы ты ни сдавал экзамены – будет только два!

Идёт экзамен, беру билет, все рассказываю, а он мне: «Два». Я

говорю: «Все же написал, все ответил». Ответ: «Апеллируй к 

комиссии».  

Начальнику кафедры профессору Ашоту Левоновичу 

Амбарцумяну объясняю, что знаю все, готов отвечать в рамках 

учебного процесса, даже без подготовки, да и что там сложного - одни 

эпюры и сопряжения. Он говорит: «Давай, попробуй».  

Беру билет, отвечаю без подготовки. «Да, говорит, отлично!» А 

Будилов на своём стоит: «Два!». Собрали кафедральную комиссию: 

Савова, Маркузон, Амбарцумян и др. Отвечаю, все единодушны: 

«пятерка»! А Будилов опять: «Два!». 

После доклада начальнику школы межкафедральная комиссия 

приняла у меня экзамен без Будилова на «отлично». Вот такие у меня 

были две «двойки»!  

Учёба в ВИПТШ шла своим чередом. Лекции, семинары, 

самоподготовка, лабораторные, контрольные. 

Слушатель II  курса ВИПТШ, старший лейтенант 

внутренней службы Владимир Рубцов, 1975 г 
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Владимиру хронически не хватало времени: тренировки в 

сборных командах вуза и ЦС «Динамо» по борьбе самбо отнимали  

много времени, а ещё работа на кафедре пожарной безопасности 

технологических процессов производств, куда он был принят на 

половину ставки должности лаборанта. Ещё приходилось во 

внеучебное время подрабатывать почтальоном, дворником и 

сторожем в кинотеатре «Таллин», грузчиком грузового двора станции 

Москва-Сортировочная и на Московском мясокомбинате – ведь денег 

слушателя для жизни семьи категорически не хватало. 

Плюс к этому добавились внеурочные работы на стройке: 

генерал Смуров «пробил» строительство второго корпуса школы на 

улице Бориса Галушкина, так как иначе просто невозможно было 

организовать плодотворный учебный процесс. Все учебное заведение 

ВИПТШ размещалось, в общей сложности, на 14 арендованных 

площадках в разных концах Москвы:  четыре – для учебного процесса 

и десять – для проживания слушателей. Поэтому сами строили новый 

учебный корпус, а потом и общежитие. 

Генерал-майор внутренней службы А. Н. Смуров лично 

курировал эту стройку. 

Начальник ВИПТШ генерал Смуров А.Н. (справа) с заместителем министра  

МВД СССР генералом Друговым В.И. (в центре) и своим заместителем полковником 

Попковым В.И. (слева) на стройке нового корпуса ВИПТШ
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Обращение к поэту 

Ты пишешь о жизни, ты ищешь сюжеты, 

Где много волнений, страстей и огня. 

Стихи о прекрасном не все еще спеты. 

Послушай, поэт, напиши про меня! 

Как крепко дружу я с пожарною каской, 

Как рифмы сиреной могу заглушить, 

Как я в колеснице с тревожной окраской 

Готов по тревоге к пожару спешить, 

Как дорог мне запах сиреневой ветки, 

Как эту весну я безумно люблю, 

Как друг мой вчера не пришел из разведки, 

Как страшно становится в жарком бою… 

Как часто бываю со светом в разлуке. 

Как гордо иду из огня и воды. 

Как смотрят в глаза, пожимают мне руки 

Все те, кого я уберег от беды. 

Ты так напиши, чтобы  это читая, 

Услышать мог каждый в ночной тишине 

Аккорды сирены и голос Гиляя: 

«Пожарный — герой! Он всю жизнь на войне!» 

Олег   Волков 
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Глава 7.  СТАНОВЛЕНИЕ ПРОФЕССИОНАЛА 

Отличная учеба, участие в спортивной и общественной жизни 

ВИПТШ, занятия научными исследованиями под руководством 

Михаила Андреевича Мацука при подготовке дипломной работы по 

влиянию тепломассообмена на формирование взрывоопасных сред в 

резервуарах хранения нефти и нефтепродуктов, привели к отличной 

защите дипломной работы и к получению диплома с «отличием» об 

окончании ВИПТШ.  

Проявленная склонность к научно-исследовательской работе и 

осознанное желание ею заниматься, открывали Владимиру Рубцову 

дорогу в адъюнктуру, но надо было выбирать между спортом и 

наукой. И окончательный выбор был сделан:  наука! 

Настал год 1978-й… 

Отлично сдав выпускные экзамены  и имея за плечами первые 

два отчёта по научно-исследовательским работам да две публикации в 

научных изданиях ВИПТШ, Владимир Рубцов в числе немногих был 

допущен к вступительным экзаменам в адъюнктуру по кафедре 

пожарной безопасности технологических процессов производств. 

Конкурс - четыре человека на два места.  



60 

Экзамен по специальности конкурсанты сдавали всему 

профессорско-преподавательскому составу кафедры, и любой из них 

мог задавать и задавал вопросы как по всей дисциплине ПБТПП, так и 

по смежным дисциплинам. Количество вопросов не ограничивалось. 

Успешно сдали двое – Игорь Олегович Стоянович, который 

дослужился до должности заместителя начальника кафедры и 

Владимир Валентинович Рубцов, который впоследствии стал 

начальником этой кафедры.  

Кстати, один из тех кандидатов, кто не сдал вступительный 

экзамен, был Шабуров М.И., который в дальнейшем стал начальником 

управления пожарной охраны Рязанской области. Стоянович и Рубцов 

были назначены на должности адъюнктов кафедры.  

Начальник кафедры, полковник, доцент Алексеев М.В. назначил 

научным руководителем адъюнкта Рубцова своего заместителя, 

кандидата технических наук, подполковника Олега Михайловича 

Волкова. Научным направлением было выбрано исследование 

безопасности нефтяных резервуаров при подготовке их к огневым 

ремонтным работам. 

 «Мне очень повезло, что первым моим начальником кафедры 

был полковник, доцент Михаил Васильевич Алексеев - создатель 

кафедры, разработчик универсальной методики анализа пожарной 

опасности объектов защиты, - тепло вспоминает своих наставников 

Владимир Валентинович. - Заместителем у него был молодой и 

энергичный подполковник внутренней службы Олег Михайлович 

Волков, который был переведён в Высшую школу из Главного 

управления пожарной охраны МВД СССР».  

Наша справка 

Олег Михайлович Волков родился 19 октября 1938 г. в г. Москве. 

В 1956 г. окончил Ташкентское суворовское военное училище, в 1959 г. 

– Ленинградское пожарно-техническое училище, в 1965 -1971гг. –

ФИПТиБ и адъюнктуру  ВШ МВД СССР,

В 1971–1986 гг. преподаватель, старший преподаватель,  

заместитель начальника кафедры ППТПП. В 1986–1993 гг. – 

заместитель начальника ВИПТШ, он же начальник Иркутского 

факультета, и в этом же году – заместитель начальника Иркутской 

высшей школы МВД по научной работе. 



61 

Научная деятельность О.М. Волкова посвящена исследованиям 

и разработкам в области пожарной безопасности складов нефти и 

нефтепродуктов, а так же технологических  процессов производств  

в отраслях, главным образом, нефтегазовой промышленности. При 

его активном участии проблема пожарной безопасности 

технологических процессов транспорта и хранения нефти и 

нефтепродуктов стала одним из основных научных направлений 

кафедры. Подготовил семь кандидатов наук, содействовал 

подготовке двух докторов наук. 

Волков О.М., к.т.н., доцент, заместитель начальника 

кафедры ПБТПП, научный руководитель В.В.Рубцова 

В в 1981 г. В 1984 и 2010 гг. вышли первая и вторая редакции 

книги «Пожарная безопасность резервуаров с нефтепродуктами». В 

середине 1980-х гг. изданы книги «Противопожарная защита 

вычислительных центров» и «Пожарно-техническое обследование 

нефтебазы». О.М. Волков - соавтор учебника для вузов «Пожарная 

профилактика технологических процессов производств» (1986 г.).  

О.М. Волков - автор талантливых стихов и прозы о пожарах и 

пожарных: сборник «Наука о пожаре», поэмы «Камень-Шаман», на 

смерть В.М. Максимчука и повесть «В пучине огня». Участник 

поэтического сборника «Грани огня». 
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«Олег Михайлович был, что называется, «человеком с 

норовом»: на многие вещи имел своё собственное мнение, - отмечает 

Владимир Валентинович. - Как практик, он сразу обратил внимание, 

что мы занимаемся всем, чем только можно, не выделяя главную 

составляющую системы обеспечения пожарной безопасности на 

объектах защиты.  

Изучали мы всего понемногу: пожарную опасность производств 

с пылью, производств резины, нефти и газа, деревообработки, других 

горючих материалов. А вот чтобы основной упор сделать на 

актуальную тему - обеспечение пожарной безопасности объектов  

наиболее взрывопожароопасной отрасли, нефтегазовой - мог только 

энергичный и знающий руководитель, обладающий даром 

предвидения и талантом организатора науки. Волков как раз и был 

таким человеком. 

Поэтому он и решил создать своё научное направление, а для 

решения поставленных задач он привлёк адъюнктов кафедры, чтобы 

они своими научными исследованиями закрыли эту получившуюся 

«нишу» в пожарной безопасности резервуарных парков. Такими 

адъюнктами в то время стали: Березин В.А., Чаусов Ю.П, Сергеев Ю. 

Д., Сучков В. П., Малинин Н. Н., Назаров В. П., Рубцов В.В. и др.  

Звезды сошлись. Я оказался в наборе Олега Михайловича в 

адъюнктуру 1978 года». Работа на кафедре в качестве внештатного 

лаборанта позволяла каждое лето выезжать в командировки на 

эксперименты на нефтебазу в г. Астрахани.  

Вместе с преподавателями кафедры 

Мацуком М.А., Замулюкиным А.Т. и 

будущими профессорами Малининым Н.Н., 

Назаровым В. П. и другими, Рубцов 

участвовал под руководством Волкова в 

проведении широкого круга исследований 

на полигоне Астраханской нефтебазы.  

Монтаж В.В. Рубцовым экспериментальной установки 

на полигоне в Астрахани. 
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Астраханский Газпромзавод 

Серьезные контакты были установлены с организацией 

Госкомнефтепродукт РСФСР, которая способствовала проведению 

экспериментов, предоставляя свой полигон, сотрудников, 

полигонные, лабораторные и натурные установки, приборы и 

оборудование, которые позволяли исследовать пожарную опасность 

процессов хранения и транспорта жидких и газообразных 

углеводородов. 

Именно в эти годы целенаправленная работа кафедры с 

адъюнктами обеспечивала успешную защиту их кандидатских 

диссертаций, положив начало формированию основных научных 

направлений кафедры, таких как обеспечение пожарной безопасности 

особо важных объектов и объектов топливно-энергетического 

комплекса; пожаро-взрывобезопасности технологического 

оборудования с горючими отложениями; обеспечение пожарной 

безопасности резервуарных парков нефти и нефтепродуктов. 

Капитан В.В. Рубцов, адъюнкт 1 курса кафедры ПБТПП 
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«В 1981 году я закончил адъюнктуру, в 1983 году защитил 

кандидатскую диссертацию. Раньше было никак нельзя «по 

техническим причинам»: наши объёмные экспериментальные 

результаты требовали серьёзной математической обработки, а 

компьютеров тогда ещё не было. Считали всё вручную, на 

логарифмических линейках. 

Параллельно защищались Сучков В.П., Малинин Н. Н., Назаров 

В.П. Кстати, с Малининым мы защищались в один день, - 

рассказывает Владимир Валентинович.  

– К тому времени авторитет нашей кафедры и Высшей

инженерной пожарно-технической школы поднялся среди нефтяников 

буквально до небес. Нас приглашали проводить занятия по 

повышению квалификации, на семинары в структуры, которые 

сегодня называются Газпром, Роснефть, Транснефть - все, в той или 

иной степени, обращались к нам за помощью по вопросам и 

проблемам пожарной безопасности.  

Мы разрабатывали нормативные документы в области пожарной 

безопасности объектов топливно-энергетического комплекса страны, 

чему немало способствовали прямые контакты с руководством и 

специалистами Главного управления пожарной охраны и ВНИИПО 

МВД СССР, которые постоянно поддерживали нас во всех наших 

начинаниях». 

Все, казалось бы, шло хорошо, но ни адъюнктура, ни 

диссертация сами по себе ещё не решали главную проблему: а где 

жить-то? Остро стоял вопрос и с будущим местом службы. А у нас с 

Людмилой уже родился второй ребенок – сын, Денис Владимирович, 

будущий  продолжатель династии пожарных Рубцовых.  

В Москве с жильём ситуация всегда была довольно сложная. На 

постоянную работу нельзя было поступить, потому что нет 

постоянной прописки, а постоянной прописки нет, потому что у тебя 

нет постоянной работы. Крутись, хоть как белка в колесе – да все 

впустую! Прямо сказка про белого бычка! 

Куда пойти, кто поможет? Поразмыслив, отправился Рубцов к 

заместителю начальника ВИПТШ по хозяйственной работе 

полковнику-фронтовикуВасилию Ивановичу Попкову. 

«Мы с ним поговорили, и он как-то проникся ко мне и говорит: 

«В этом замкнутом круге «прописка - работа» есть щёлочка 
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маленькая. Возьми справку, что работаешь, и тебя пропишут». 

Спрашиваю: «А где я возьму справку?»  «Я, - говорит, - тебе эту 

справку дам! Ты сейчас ещё в адъюнктуре, но работаешь на кафедре 

лаборантом. Мы не погрешим против истины, если напишем, что 

капитан Рубцов работает лаборантом на кафедре пожарной 

профилактики технологических процессов производств. Вот тебе и 

справка о твоей работе! А пока вставай в очередь на жильё». 

Как же мне было некомфортно в этой ситуации, словно мы 

сделали что-то незаконное. С отличием закончил Высшую школу, с 

отличием - адьюнктуру, капитан и, вдруг, лаборант кафедры – это же 

самая низшая должность в школе, но, делать нечего: «Боишься – не 

делай, делаешь – не бойся!». 

Справку мне дали, в паспортном столе её приняли, тем более, 

что я в форме МВД был, тогда это был весомый аргумент, так как эту 

форму и боялись, и уважали. Прописку мы получили. Жену – 

Людмилу Ярославовну - удалось устроить на работу в квартирно-

эксплуатационную часть министерства обороны. Все это давало право 

на служебное жилье, только пока работаешь, но нас и это устроило». 

Когда выпускнику адъюнктуры, без пяти минут кандидату наук 

предложили должность заведующего кабинетом на кафедре, 

пришлось согласиться. Это был период, когда в ВИПТШ была 

очередь на должности преподавателей, так как их денежное 

содержание было значительно выше, чем у практических работников 

пожарной охраны.  

Практические работники приходили из гарнизонов, приходили 

сотрудники из других научных учреждений, министерств и ведомств. 

На кафедру пожарной профилактики технологических процессов 

производств, где капитан Рубцов хотел работать, пришли сразу три 

кандидата технических наук: Альберт Тимофеевич Замулюкин, 

Станислав Анатольевич Горячев, Владимир Михайлович Сонечкин - 

готовые высококлассные специалисты.  

Пришли они из химико-технологического института, волей-

неволей перекрыв дорогу для карьерного роста выпускникам 

адъюнктуры ВИПТШ. На самом деле, это было правильное решение, 

потому что научную составляющую они сразу подняли на совершенно 

другой уровень. Именно благодаря их усилиям, расчётные методы 

оценки пожарной опасности стали совершенствоваться и развиваться. 
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В результате появилась чётко сформулированная система обеспечения 

пожарной безопасности, основанная на анализе пожарной опасности 

объектов защиты, разработанном М.В.Алексеевым. 

Преподавательской должности в тот период времени Владимир 

Валентинович так и не дождался. Зато его пригласили на специальный 

факультет по работе с иностранцами. Конечно, это была не научная, 

но очень важная методическая работа - новая ступень к новым 

знаниям. 

 «Их тогда было много, почти из 20 стран. Немцы, венгры, 

поляки, чехи, словаки, болгары, вьетнамцы, афганцы, кубинцы, 

йеменцы, сирийцы - всех и не перечислить, - вспоминая 

спецфакультет, рассказал Рубцов. - Я работал со старшими курсами, 

часто общался с ребятами, которые уже хорошо знали русский язык.  

В те времена у них на первом курсе шло только изучение 

русского языка, а потом они учились уже по общей с нашими 

слушателями программе, но учились не в национальных группах, как 

это у нас сейчас практикуется, а в общих с русскими группах.  

Эта методика очень способствовало активному изучению 

русского языка. Характерно, что когда мы встретились в 2007 году с 

вьетнамской делегацией, которую возглавлял выпускник факультета 

начальник пожарной охраны Вьетнама генерал Данг Тынг, которого я 

учил основам пожарной безопасности, то общались мы с ним без 

переводчика, поскольку он хорошо 

запомнил русский разговорный язык в 

годы обучения на спецфаке. 

Полковник В. В. Рубцов  с начальником пожарной 

охраны Вьетнама генералом Данг Тынгом, 2007 г. 

Слушатели из Вьетнама 

на лекции В.В. Рубцова, 2022 г. 
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Специальному факультету огромную помощь оказывала 

кафедра русского языка. Даже занятия иногда проводили с участием 

наших переводчиков, чтобы профессионально подсказывать им пути 

понимания решений в области обеспечения пожарной безопасности. 

Занятие по русскому языку  

со слушателями специального 

факультета ВИПТШ 

Работа с языковой кафедрой дала очень интересный результат: 

мой товарищ выпускник ВИПТШ - Геннадий Николаевич Куприн, 

ныне генеральный директор фирмы СОПОТ, выпускающей 

современное пожарно-техническое вооружение, будучи в адъюнктуре, 

под руководством преподавателей кафедры иностранных языков 

впервые подготовил пожарно-технический англо-русский словарь. 

Это был прорыв определенного рода, который позволил со многими 

иностранными специалистам говорить на понятном языке. Ведь 

пожарные термины достаточно специфические». 

За три года работы на специальном факультете под 

руководством Сергея Сергеевича Гаморы, Евгения Владимировича 

Глаголева, Владимира Андреевича Копылова и Бориса 

Владимировича Усаневича В.В. Рубцов прошел путь от инспектора до 

старшего преподавателя-методиста учебно - методической части.  

Активная деятельность на спецфакультете позволила 

Владимиру Валентиновичу установить плодотворные контакты с 

руководством Управления учебных заведений и научно – 

исследовательских учреждений МВД СССР.  

Несмотря на то, что под общим руководством В. А. Копылова 

вышел один из первых учебников Владимира Валентиновича с его 

участием «Основы пожарной безопасности» в качестве пособия для 

вступления в пожарную профессию для иностранных обучающихся - 

Рубцов был не очень доволен собой: 
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«Я чувствовал, что мой творческий рост на факультете не 

развивается на должном уровне. Поэтому, когда уважаемый всеми 

ветеран войны, начальник научно-исследовательского и редакционно-

издательского отдела ВИПТШ, полковник Владимир Леонидович 

Сущинский предложил мне заступить на должность научного 

сотрудника в этом отделе я с радостью согласился. В то время там  

работали серьёзные асы организации пожарной науки: Пантелеев, 

Губин, Липянин, Поздняков, Исхаков, Харисов, Малинин, Мышак, 

Попов и другие высококлассные специалисты».  

Начало 80-х годов кандидат технических наук, майор 

внутренней службы Владимир Валентинович Рубцов встретил в 

должности научного сотрудника научно-исследовательского и 

редакционно-издательского отдела ВИПТШ. Появилась, наконец, 

реальная перспектива заняться наиболее интересным направлением в 

науке о пожарной безопасности.  

Именно с такими мыслями пришёл Владимир Валентинович на 

работу к начальнику научно-исследовательского отдела ВИПТШ 

полковнику Владимиру Леонидовичу Сущинскому. Однако с мечтой 

заняться узким научным направлением пришлось расстаться: ему 

поручили принимать участие в организации, проведении и контроле 

за научными исследованиями специальных кафедр практически по 

всем вопросам пожарной безопасности: пожарной профилактики 

технологических процессов производств, пожарной профилактики в 

строительном деле, пожарной и производственной автоматике, 

пожарной тактики и службы и др.  

Это было очень интересно и крайне полезно: Владимир 

Валентинович оказался, что называется, «на виду». Через полгода 

напряжённой работы появились и предложения о работе на кафедрах. 

Начальник кафедры пожарной и производственной автоматики 

полковник Бубырь Михаил Федотович предложил место своего 

заместителя, начальник кафедры процессов горения полковник 

Абдурагимов Иосиф Микаэлевич - должность старшего 

преподавателя, а у начальника кафедры пожарной профилактики в 

технологических процессах производств, полковника Шатрова 

Николая Фёдоровича  нашлось место преподавателя… 



69 

Всероссийский ордена «Знак Почёта» научно - исследовательский 

институт противопожарной обороны, 2022 г. 

Глава 8. ВЕКТОР  ВНИИПО 

 «По роду службы в научно-исследовательском отделе мне 

приходилось часто контактировать со многими структурами МВД, и, 

прежде всего с ВНИИПО и центрального аппарата. Тогда нашу школу 

(ВИПТШ) курировало управление учебных заведений и научно-

исследовательских учреждений МВД СССР, которое возглавлял 

генерал-лейтенант Черненко Александр Устинович, родной брат 

тогдашнего генерального секретаря ЦК КПСС Черненко Константина 

Устиновича.  

На одной из встреч Александр Устинович мне вдруг предложил: 

«Давай к нам, в первый отдел, будешь курировать науку и 

образование во всех пожарно-технических учебных заведениях МВД! 

Проект приказа о твоём назначении на должность старшего 

инспектора по особым поручениям первого отдела я уже завизировал. 

Иди, подумай и через 15 минут я тебя жду!».  

Когда я вышел из приёмной, так и не успев взвесить все «за» и 

«против», то во дворе здания ко мне подошёл первый заместитель 

начальника ВНИИПО по научной работе полковник Гаврилей 

Валентин Михайлович.  
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Он здоровается, называет меня  по имени – отчеству. Пытаюсь 

сообразить, откуда он меня знает: позже я узнал, что руководство 

ВНИИПО проводило мониторинг всех молодых специалистов 

ВИПТШ, на предмет приглашения к себе на работу. Так, во ВНИИПО 

попали из НИО ВИПТШ научные сотрудники Малинин Н. Н. и я.  

Гаврилей говорит: 

- Привет Владимир Валентинович! Ты чего здесь?

Отвечаю:

- Предложили должность в первом отделе…

- И будешь ты бумажки перебирать? Давай во ВНИИПО,

заместителем начальника одного из основных отделов, полковничья 

должность. Будешь развивать пожарную науку по безопасности 

людей при пожарах и уникальных объектов под руководством 

начальника отдела, первого «огненного» доктора технических наук, 

профессора Яковлева Анатолия Ивановича. В твоём распоряжении 

будет 4 сектора и около 60 человек научных сотрудников. 

- Как-то это неожиданно. Не очень ли я молод для такой

высокой должности? - говорю. 

- А нам молодые и нужны! – со смехом ответил Гаврилей».

Наша справка 

Гаврилей Валентин Михайлович (1935 - 2021) - полковник внутр. 

службы в отставке, канд. техн. наук, старший научный сотрудник, 

заслуженный работник МВД, академик Всемирной академии наук 

комплексной безопасности. Во ВНИИПО прошёл путь от инженера 

до первого заместителя начальника института по научной работе. 

Один из организаторов нового научного направления – системных 

исследований проблем пожарной безопасности.  

«Мы поднялись на третий этаж в приёмную, где в это время 

находился начальник ВНИИПО, генерал-майор Юрченко Дмитрий 

Иванович. Гаврилей доложил ему обо мне, о своём предложении и 

попросил согласовать мою кандидатуру с начальником УУЗ и НИУ 

Александром Устиновичем Черненко. В течение 20 минут были 

решены все вопросы и с первым отделом, и с руководством УУЗ и 

НИУ МВД СССР, и моя кандидатура была согласована для 

назначения во ВНИИПО на должность заместителя начальника 

отдела.  

https://вдпо.рф/enc/vniipo
https://вдпо.рф/enc/pozharnaya-bezopasnost-obshchee
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Хоть и далековато мне было ездить в Балашиху, но я принял его 

предложение, помня, конечно, и о том, что живем в служебной 

квартире КЭЧ Минобороны. К тому времени моя жена, Людмила 

Ярославовна работала инженером квартирно-эксплуатационной части 

Московского военного округа, получив звание 

прапорщика, благодаря ей мы въехали в 

служебную двухкомнатную квартиру 

Минобороны». 

Людмила Ярославовна Рубцова в период  

службы в Министерстве обороны СССР 

В 1982 году Рубцов заступил на должность заместителя 

начальника отдела 1.3. ВНИИПО МВД СССР «Огнестойкости 

строительных конструкций, зданий, безопасности людей и 

уникальных зданий при пожарах», который возглавлял первый 

«огненный» доктор технических наук, известный профессор Анатолий 

Иванович Яковлев. С первых же дней профессор  проникся к новому 

сотруднику доверием, добрым отношением, поддерживал во всех 

делах и начинаниях. Принимая безусловный авторитет Анатолия 

Ивановича как научного руководителя, сотрудники отдела приняли 

Рубцова в свою команду, хотя он был достаточно строг и 

требователен как к организации научного процесса, так и к вопросам 

дисциплины и субординации. Вскоре отдел стал одним из лучших 

отделов института в строевой и служебной подготовке. 

Наша справка 

Анатолий Иванович Яковлев (1924-1990 гг.) - основоположник 

отечественной научной школы в области огнестойкости 

строительных конструкций, зданий и сооружений, теоретические 

основы которой базируются на стыке теплофизики, строительной 

механики и прикладной математики. 
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Доктор технических наук, профессор Яковлев А.И. 

«Классик огнестойкости», «энтузиаст 

огневого дела», «огненный доктор» — так 

называли его коллеги - участник Великой 

Отечественной войны и обороны Ленинграда, 

награждён орденами Трудового Красного Знамени, Отечественной 

войны II степени, знаком «Заслуженный работник МВД», многими 

медалями. 

Анатолий Иванович Яковлев— первый и в течение долгих лет 

единственный в Советском Союзе доктор технических наук в 

пожарной охране. В 1946 году с отличием окончил ФИПО и был 

направлен во ВНИИПО, где работал до 1990 года. В 1956 г. закончил 

адъюнктуру Военно-инженерной академии под руководством д.т.н., 

профессора В.М. Келдыша. 

Основоположник отечественной научной школы в области 

огнестойкости строительных конструкций, зданий и сооружений - 

её теоретической базы на стыке теплофизики, строительной 

механики и прикладной математики А.И. Яковлев стал 

основоположником научной школы, занимавшейся проблемами 

огнестойкости зданий и сооружений. Являлся членом многих ученых, 

специализированных и научно-технических советов, участвовал в 

работе международных организаций. 

А.И.Яковлев опубликовал более 150 научных работ, основная их 

которых – монография «Расчет огнестойкости строительных 

конструкций», 1988 г., подготовил двух докторов и 12 кандидатов 

технических наук. 

«Наш отдел, который возглавлял А.И. Яковлев, был самым 

большим в институте - 56 человек, - вспоминает В.В.Рубцов. – В 

отделе работали четыре сектора: сектор огнестойкости 

железобетонных конструкций, сектор огнестойкости легких 

конструкций, сектор противодымной защиты и сектор безопасности 

людей и уникальных зданий при пожаре, который и достался мне в 
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непосредственное руководство вместе с должностью заместителя 

начальника отдела. 

Среди первых задач, которые стояли перед отделом, главной 

была разработка комплексного показателя пожарной опасности 

зданий и сооружений.  

Тогда в стране ещё не было сформулировано понятие пожарного 

риска, отсутствовали унифицированные подходы к решению этой 

задачи. И вот впервые мы, всем коллективом сектора, начали решать 

эту задачу, учитывающую все составляющие системы обеспечения 

пожарной безопасности: систему предотвращения возникновения и 

развития пожара, систему противопожарной защиты и комплекс 

организационно-технических противопожарных мероприятий. 

Именно тогда нами были сформулированы  основные понятия, 

которые затем были включены в редакцию ГОСТ 12.1.004. «Пожарная 

безопасность. Общие требования». Эти факторы мы пытались 

выразить в цифровом виде, чтобы достичь какого-то единого 

показателя. Один из рассматриваемых вариантов - ранжирование 

зданий по уровню пожарной опасности.  

Например: какой у здания уровень пожарной опасности; какая 

из систем противопожарной защиты в большей степени влияет на 

комплексный показатель пожарной опасности здания; как на него 

влияет, например, категория производства по взрывопожарной и 

пожарной опасности, степень огнестойкости, время эвакуации, 

этажность и др.? Примеры градации: второй уровень – относительно 

безопасное здание; первый – ещё более безопасное, а вот уже пятый 

уровень – самое опасное здание.    

Однако главными в этой работе были разработка и обоснование 

методик расчёта. На тот момент именно их отсутствие не позволяло 

прийти к какому-то единому знаменателю, но, в конце концов, мы 

нашли такой подход за счёт выявления вероятностных факторов, 

формирующих уровень пожарной опасности. После соответствующей 

математической обработки взялись и за разработку компьютерной 

программы.  

В условиях ВНИИПО мы привлекли к работе по 

моделированию пожара - ведущих математиков: Роберта Яйлияна, 

Сергея Смирнова, к работе по ранжированию зданий по пожарной 

опасности – аналитиков: Михаила Брагина, Александра Бородкина, 
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экономиста Аллу Тесленко и других. Создался продуктивный  

коллектив единомышленников для мощного мозгового штурма 

поставленной задачи.  

Используя ресурсы вычислительного центра ВНИИПО, мы 

выполнили эту работу, которая в дальнейшем стала основой и моих  

научных исследований в области комплексной оценки пожарной 

опасности зданий и, впоследствии, темой моей докторской 

диссертации.  

Хочется вспомнить, что именно в тот период мне удалось найти 

подходы к структурам, обеспечивающим безопасность нашей страны,  

которые способствовали приобретению в наш отдел и в институт 

ЭВМ первого поколения на базе IBM, что было весьма 

проблематично, так как официальные поставки ЭВМ IBM в СССР 

были под санкциями. Используя эти возможности, ВНИИПО смог 

получить эти супермощные для своего времени вычислительные 

аппараты первыми во всей системе МВД. Также были приобретены 

специально разработанные для нашего отдела программы для 

фиксирования и обработки результатов огневых испытаний 

строительных конструкций, строительных материалов и элементов 

противодымной защиты.  

В дальнейшем все это помогло вывести научные исследования в 

ведущем отделе ВНИИПО № 1.3 «Огнестойкость строительных 

конструкций и материалов и безопасности людей при пожаре» на 

принципиально новый уровень современной советской науки». 

«Как и во всяком коллективе, в период работы во ВНИИПО 

были и свои казусы, - смеется Рубцов. - Среди тех, что мне особенно 

запомнились - это, когда работы из одного отдела приходили на 

рецензирование в другие отделы.  

Поскольку я был заместителем начальника отдела и пожарным 

по образованию, а таких в отделе было всего два человека - 

выпускников ВИПТШ, то к нам пришёл на отзыв «интересный» 

документ «Руководство по повышению качества скоростной 

подготовки специалистов при подъёме по штурмовой лестнице».  

Серьёзными расчётами там было доказано, что при реализации 

условий, предлагаемых авторами, скорость подъёма на учебную 

пожарную башню по штурмовой лестнице  можно сократить на целую 

секунду! То есть, можно ставить мировые рекорды?  
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Я стал смотреть, за счёт чего такое чудо возможно? 

Оказывается, авторы предложили ту площадку перед башней, 

которую обычно заполняют стружкой и песком, …. забетонировать! 

Я говорю: «Если спортсмены  сорвутся и  упадут, то всё, дальше 

бежать будет некому!». Парируют: «Но как же, их же страхуют». 

Переспрашиваю: «Вы хоть раз видели чемпионат по пожарно-

прикладному виду спорта, или сами поднимались по штурмовке на 

четвёртый этаж учебной башни»? В ответ - молчание.  Конечно, 

«Руководство…» пришлось перерабатывать. Вот такие случались 

истории!» 

Через шесть лет работы во ВНИИПО Рубцов стал начальником 

отдела ВИПТШ. Но время работы во ВНИИПО для него было 

действительно, интересным - активная научно-исследовательская и 

организационная работа. Например, организовал и участвовал в 

разработке предложений по укреплению пожарной безопасности 

объектов г. Москвы: строящегося Музея Победы на Поклонной горе, 

комплекса зданий Останкинской телебашни, реконструируемых 

исторических зданий Третьяковской галереи, Большого театра и др.  

Большая тематическая работа по обеспечению пожарной 

безопасности радиотелевизионных передающих станций (телебашен) 

во всех  столицах союзных республик Советского Союза, порученная 

правительством страны специалистам ВНИИПО, предполагала 

проведение обследований объектов, сбор исходных данных, их 

обработку, анализ и  разработку обоснованных действующими 

нормативами  предложений была поручена подразделению Рубцова.  

«Важность порученного нам правительственного задания 

заключалась еще и в том, что радиотелевизионные башни  являются 

объектами стратегического назначения, - напоминает Рубцов. – А 

информация и пропаганда – традиционное основное средство, я бы 

даже сказал, необходимое  оружие для управления государством.  

Предлагаемый нами на основании полученных данных  

комплекс мер пожарной безопасности телебашен передавался на 

рассмотрение для принятия впоследствии соответствующих решений 

политическим руководителям союзных республик, которые, надо 

отметить, были весьма заинтересованы в получении результатов этой 

важной задачи и активно содействовали  процессу выполнения  работ. 
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 Помню, приезжаем мы в Казахстан на обследование 

Алмаатинской телебашни. Город Алма-ата был столицей Казахской 

ССР, сейчас в Казахстане столица - город Астана (бывш. Целиноград) 

Мало того, что башня  стоит на скале, она и сама достаточно высокая. 

Обследовали, разработали меры пожарной безопасности, а поскольку 

все это было «заряжено» на идеологию, то заслушивали нас министр 

культуры республики и первое лицо республики  – член ЦК КПСС и 

первый секретарь Компартии Казахстана товарищ Кунаев. Работу 

нашу они приняли, поблагодарили, даже подарили какие-то сувениры. 

Из Алма-Аты поехали мы к товарищу Рашидову Ш.Р. в столицу 

Узбекистана г. Ташкент.  

Наша справка 

«Именно при Рашидове в Ташкенте возвели одну из самых 

высоких и мощных телебашен азиатского региона. Для этого ему 

пришлось звонить лично Брежневу и доказывать необходимость 

такого дорогого, но стратегически важного объекта. И вот эта 

телебашня до сих пор стоит, служит людям, он с собой ее, как 

говорится, не забрал». 

Из воспоминаний  Садулло Мухаммадкулова, 

личного комиссара Шарафа Рашидова   https://news.rambler.ru 

Ташкентская телебашня тогда ещё достраивалась: вертикальная 

консольная конструкция, изготовленная из стали, - рассказывает 

Владимир Валентинович. - Проведя обследование, докладываем, что и 

как нужно сделать для обеспечения пожарной безопасности.  

Всё согласовали, традиционные подарки с местным колоритом 

получили, но тут тов. Рашидов  задает неожиданный  вопрос:  

- А какова высота башни в Алма-Ате?

Отвечаем:

- 371,5 метра.

- А у нас какая? Надо сделать 375!

Говорим:

- Извините, но здесь же надо пересчитывать несущие опоры,

огнестойкость конструкции, эвакуацию людей и имущества и т. д. 

- Да, да, да! Надо рассчитывать –  рассчитывайте! Я же сказал:

нужно 375 метров!  - настаивает Рашидов. 
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Телебашня в г.Ташкенте

Знаете, с проектировщиками мы там тоже всё решили! – 

усмехнулся Владимир Валентинович». 

В каждой такой шутке всегда, конечно, есть только доля шутки. 

Была и правда, другая, особенно неприятная, это когда в Прибалтике, 

стали проявляться отвратительные националистические тенденции, и 

наши, теперь уже в кавычках, «товарищи» намеренно ставили 

всевозможные палки в колеса, буквально занимались саботажем, 

чтобы сотрудники головного  научно-исследовательского института 

по пожарной безопасности всей великой страны физически не могли 

попасть на нужные им же объекты. Однако попали и помощь 

оказали… 

Комплекс исследований, проведённый под руководством и 

непосредственном участии В. В. Рубцова, по оценке пожарной 

опасности и разработке противопожарных мер на объектах 

телерадиопередающих станций, зданий и сооружений,  

телебашен,  включая Останкинскую, практически во всех союзных 

республиках страны, заслужил высокую оценку правительства 

страны. Рубцов был представлен к  государственной награде  -  

ордену «Знак Почёта». 

«Должен сказать, что подготовка к зарубежным командировкам, 

включающая инструктаж не только в спецотделе, но и у 

руководителей Главного управления пожарной охраны МВД СССР, 

так же как и последующие отчёты по их результатам, которые я 

докладывал на совещаниях Главка, позволили мне ближе 

познакомиться с руководством  Главного управления пожарной 

охраны страны».  
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Владимир Валентинович, недолго помолчав, вспоминал: 

«Генерал-лейтенант Обухов Федор Васильевич, генерал-лейтенант 

Микеев Анатолий Кузьмич, генерал-майор Кимстач Игорь Фотиевич, 

генерал-полковник Серебренников Евгений Александрович, генерал-

майор Юрченко Дмитрий Иванович, генерал-майор Рубцов Вячеслав 

Фёдорович, генерал-майор Кишкурно Валерий Тимофеевич, генерал-

лейтенант Борзов Борис Анатольевич, генерал-майор Дешевых Юрий 

Иванович, генерал-майор Аксёнов Александр Петрович, генерал - 

майор Гилетич Анатолий Николаевич, генерал-лейтенант Верзилин 

Михаил Михайлович, генерал-лейтенант Тесленко Геннадий 

Петрович…я счастлив тем, что мне довелось общаться с этими, 

поистине, легендарными людьми – яркими личностями, чья жизнь и 

профессиональная деятельность  является выдающимися страницами 

в истории пожарного дела, в истории нашей великой страны»! 

Старшие товарищи на юбилее В. В. Рубцова. Слева направо: полковник 

В.М. Переведенцев, полковник В.П. Рогов, генерал-лейтенант Ф.В. Обухов, 

полковник П.Г. Савельев, генерал-майор Д.И. Юрченко, генерал-майор И.Ф. Кимстач 

Надо сказать, что руководство управлений учебных заведений  и 

научно-исследовательских учреждений МВД СССР никогда не 

забывало о подполковнике Рубцове В.В., привлекая  для участия в 

комиссиях по совершенствованию рабочих программ учебных 

заведений, уточнению терминологии. Например, подобная комиссия 

сочла  правильным заменить в названиях специализированных кафедр 



79 

термин «пожарная профилактика» на предложенный им более точный 

термин - «пожарная безопасность». Изменения были проведены в 

рабочих программах всех образовательных учреждениях пожарно-

технического профиля.  

«Я также благодарен судьбе за встречи и совместную работу с  

начальниками отделов и ведущими специалистами нашего главка, с 

которыми мы впоследствии даже стали дружны -  это П.Г. Савельев, 

А.М. Шувалов, М.М. Верзилин, А.И. Жук, Ю.И. Логинов, Ю.М. 

Кондрашин, В.Е. Татаров, В.В. Ставнов, А.Г. Крылов,  П.П. Земчёнок, 

В.М. Севастьянов,  Ю.Д. Сергеев, В.А. Кравченко и др.».  

Он работал в составе комиссий Главка по оказанию 

практической помощи по организации нормативно-технической 

работы в управлениях пожарной охраны Якутии, Карелии, Мордовии, 

Удмуртии, Липецка, Иваново и др.регионов.  

Приходилось работать и в составе комиссий по оказанию 

методической помощи в организации учебного процесса и научных 

исследований в ведомственных учебных заведениях в городах: 

Ленинграде, Свердловске, Иванове, Иркутске, Воронеже, Харькове, 

Львове и Черкасске.  

Коллективом отдела под руководством В.В. Рубцова было  

проведено множество научно-исследовательских работ по 

обеспечению пожарной безопасности уникальных объектов страны, 

организованы натурные эксперименты по спасанию людей при 

пожаре из новых высотных зданий и по оценке их противодымной 

защиты в южных регионах страны. Успешно отработаны меры 

пожарной безопасности для  множества интересных объектов в той же 

Прибалтике: например, объединения «ЛатвБиоФарм» – крупнейшего 

центра по изготовлению лекарственных препаратов в Риге, 

автомобильного завода РАФ и др. 

А еще были Владимирский и Ташкентский тракторные заводы, 

Сортавальский и Сыктывкарский лесоперерабатывающие комбинаты, 

склады хранения нефтепродуктов в морском порту г.Туапсе и в 

аэропорту Толмачёво г. Новосибирска, сеть торговых центров в 

Крыму,  и многие-многие  другие, экономические важные для страны 

промышленно-производственные и социально значимые предприятия. 
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Ежегодный военный парад в Париже, посвящённый Дню взятия Бастилии,  

традиционно открывают пожарные и оркестр бригады пожарных Парижа. 

Такова дань уважения французов своим пожарным. 
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Глава 9.  РАЗДВИГАЯ ГОРИЗОНТЫ 

«Во время службы во ВНИИПО я впервые попал за границу, и 

сразу во Францию.  Было это в 1987 году.  Ехать в ту командировку 

должен был Анатолий Иванович Яковлев в составе делегации от 

Госстроя, в которую входили – зам. директора по науке ЦНИИСК им. 

Кучеренко В. М. Гурьев и зав. лабораторией того же института В. Н. 

Зигерн-Корн, который был в то время большим авторитетом в 

вопросах противопожарного нормирования.  

В программе визита планировалось посещение французских 

лабораторий по испытаниям на огнестойкость строительных 

конструкций, совещание в рамках контактов с французской 

компанией по проблемам огнезащиты строительных материалов, 

ознакомление с технологиями изготовления огнезащитных красок и 

покрытий, знакомство с французскими пожарными. Но накануне 

отъезда Яковлев упал и сломал ребро. Доктора категорически 

запретили ему двигаться, а время поездки уже поджимало, и, 

получилось так, что кроме меня, поручить эту важную командировку 

оказалось некому.  

По советским негласным законам, прежде чем ехать в развитую 

капиталистическую страну - во Францию, гражданин СССР должен 

был сначала съездить в страну социалистического лагеря, например в 

Болгарию, Венгрию или в другую страну СЭВ. И только потом, 

видимо, во избежание «культурного шока» - в капстрану.  
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У меня не было ни зарубежных посещений Польши, ни визитов 

в ГДР  - ничего, кроме чистых паспорта и партийного билета. Поэтому 

в спецотделе ВНИИПО наш институтский чекист, перед вручением 

дипломатического загранпаспорта, провёл со мной «специальный» 

инструктаж:  

- Вечером по улицам не ходить, по-русски на улице

разговаривать поменьше, вообще не афишировать себя, а сидеть в 

гостинице и не высовываться. И главное: не поддавайтесь на 

провокации! У них там медовые лепешки раздают… 

- Какие-такие лепешки?

- Какие? Девчат красивых предлагают! Попадете - пропадёте,

смотрите там! 

Научил, в общем. 

Я самым старательным образом соблюдал рекомендации, 

которые давал наш чекист при инструктаже. Особенно, конечно, 

напрягало условие ни с кем не общаться, но по плану командировки у 

меня была встреча с французскими пожарными, и в один из дней нас 

привезли в бригаду пожарных Парижа.  

Обошли мы два подразделения, посмотрели новую пожарную 

технику на шасси «Мерседес», в том числе прицепные сменные блоки 

для всех видов пожаров, подивились кожаной боевой одежде, 

которую они тогда использовали, познакомились с организационной 

структурой бригады, выслушали информацию о видах пожарной 

охраны во Франции: государственная, добровольная, муниципальная.  

Демонстрация 

пожарной техники 

в Париже. 
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         Во французской столице нас сопровождал заместитель 

командира бригады полковник Шардон. Вечером он пригласил нас на 

товарищеский ужин с руководителями пожарных подразделений 

Парижа.  На ужине он пронес тост: «Хочу поднять бокал за нашего 

гостя, майора Владимира Рубцова, которому вчера было присвоено 

новое звание – лейтенант-колонель (в переводе подполковник). 

Информацию эту мы только получили!». Я - в полном недоумении. 

Как же так? Ведь это секретная информация, а французские 

империалисты уже все знают? Вот как у них работает разведка! 

Отсидел я на ужине, как положено, только вот голову сверлила одна 

мысль: «Откуда, откуда они это узнали? Неужели в МВД сидит 

«крот»? Вот вернусь в Союз и будет скандал…»  

 Утром, как учили нас в спецотделе, иду в наше посольство, на 

бульвар Ланна, сообщаю дежурному цель моего прихода. Меня тут же 

направляют к атташе по культуре. Почему по культуре не знаю, сами 

догадайтесь. Прихожу, докладываю: так мол и так. Сидит такой 

пригорюнившийся дядечка, выслушал он меня, поднял прозрачные 

глаза и говорит:  

- Вчера присвоили подполковника? Это хорошо. Поздравляю! А чего

ж ты без бутылки пришёл?

- Не понял, какая бутылка?

- Как какая? Звание твое обмыть!

- Ну, а как же секретные данные?

- Да, ладно! Давай лучше порадуем наши души французским

коньяком!

И так мы с ним, за разговором, 

полбутылочки французского коньяка с 

лимоном приговорили. Он меня ещё раз 

поздравил, подписал пропуск и проводил.  

Для меня до сих пор загадка: откуда 

французы узнали о моем новом звании, с 

которым меня поздравляли коллеги уже после 

возвращения. 

Подполковник В.В. Рубцов 
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По программе визита мы посещали в Париже производственную 

фирму «Мадам Люри». Хозяйка – сама мадам Люри - пригласила нас 

в цеха для ознакомления с технологией разработки вспучивающихся 

огнезащитных красок – покрытий, которые применялись для защиты 

зданий по всей Франции, а также продукции авиации и флота.  

Мадам Люри продемонстрировала нам удивительные свойства 

фирменных вспенивающихся покрытий, которые только-только 

начали разрабатываться и применяться у нас.  Во французских 

лабораториях по изучению огнестойкости, которые мы посетили, я 

обратил внимание на систему компьютерного сопровождения 

проводимых испытаний несущих и лёгких конструкций. Особенно 

меня поразили африканские стажёры, которые на современных 

персональных ЭВМ занимались математическим моделированием 

пожаров и разработкой вероятностных моделей воздействия опасных 

факторов пожара на людей и на конструкции зданий. В СССР таких 

ЭВМ и программ еще и в помине не было. 

По приезду на ученом совете ВНИИПО я сделал об этом доклад, 

по результатам которого было создано специальное направление по 

разработке вспенивающихся покрытий, которое впоследствии было 

признано перспективным и стало активно развиваться.  

Позднее мы еще ездили в Югославию, Финляндию, где  читали 

лекции по разъяснению требований вышедших в свет у нас новых 

нормативных документов в области пожарной безопасности при 

строительстве. Занимались переподготовкой иностранных 

специалистов проектных и строительных организаций, которые вели 

строительные работы в России. 

Однажды сотрудникам отдела было предложено поучаствовать 

в решении задачи по подбору оптимальных вариантов эффективной 

огнезащиты лёгких металлических конструкций для строящегося 

югославами здания нового Сочинского аэропорта. Для этого ведущие 

специалисты отдела Шелкунов, Харитонов и я были командированы в 

Югославию, где мы подсказали сербским и хорватским коллегам 

конструкции экспериментальных установок, которые в кратчайшие 

сроки были ими смонтированы практически во всех республиках 

Югославии.  

Под нашим руководством и при непосредственном участии 

сербы и хорваты по нашим методикам провели на этих установках 
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серию экспериментов, результаты которых позволили эффективно 

решить поставленную задачу.  

С ВНИИПО связана и еще одна крайне важная страничка 

«житейской» биографии Владимира Валентиновича Рубцова. «Самый 

ужасный вопрос в Москве — квартирный», — писал знаменитый 

писатель Михаил Афанасьевич Булгаков своей сестре Вере 

Афанасьевне весной 1922 г. В том, что это действительно так, Рубцов 

убедился на своем житейском опыте. 

Первый раз его поставили в очередь МВД СССР на жилье в 

1974 году. Прошло с той поры 15 лет, но вопрос и до 1988 года все не 

решался. Наступил 1989 год. Сам Рубцов так вспоминает об этом: 

«Вызывают меня к начальнику ВНИИПО, генерал-майору 

Юрченко Д. И., который мне сообщил, что от заместителя Министра 

МВД СССР пришло указание срочно направить подполковника 

Рубцова в ХОЗУ МВД на ул. Герцена. Приехал я туда, нашёл кабинет, 

в котором сидел майор с кислым лицом, похожем на блин, который 

комом. Похоже было, что он просто ненавидит всех, кто к нему 

приходит за ордерами на квартиру. Ранее я у него уже бывал 

несколько раз по квартирному вопросу, но был отправлен им по 

известному адресу ни с чем. А тут чудеса: он просто расстилался.  

Оказывается, в разговоре с руководством МВД начальник 

ВНИИПО генерал-майор Дмитрий Иванович Юрченко упомянул, что 

в институте есть очередники, которые стоят в очереди, не поверите, с 

1974 года! Заместитель Министра генерал-лейтенант Петр 

Григорьевич Мищенков удивился: «Как это, кто это? Список мне!». 

 Список дали, а я там оказывается уже первым стоял! Он дал 

команду исправить положение, и хозяйственное управление 

быстренько решило вопрос: выделило трехкомнатную квартиру 

подполковнику Рубцову В.В. и его семье, ведь у нас с женой уже было 

двое разнополых детей – дочка Анжелика и сын Денис, который 

родился в 1984 году. Всё, получили ордер!  

Это было такое счастье для моей семьи! Многолетние ожидания 

осуществились, в 90-м году мы переехали из служебной квартиры в 

собственную, а в 91-м году получили еще и участок под 

строительство дачи.  

Всё – таки, есть Бог на этом свете: сбылись мечты!» 
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Коллектив научно-исследовательского отдела 

Глава 10. В СТЕНАХ АЛЬМА-МАТЕР 

 Если, по словам Булгакова: квартирный вопрос портит людей, 

то решение его, наоборот, придает силу и уверенность. В 1992 году 

Владимир Валентинович принимает решение вернуться в родную 

«вышку». Тем более, что пригласили его туда сам начальник ВИПТШ 

генерал-майор Кудаленкин Викентий Фомич и его заместитель по 

научной работе полковник Измаилов Абдул-Хамит Сейпиевич. 

Перевод состоялся, и Рубцов продолжил службу в должности 

заместителя, а потом и начальника научно-исследовательского и 

редакционно-издательского отдела (НИиРИО) ВИПТШ МВД СССР. 

Тогда же ему было присвоено звание «полковник внутренней 

службы». 

В этот период отдел под руководством полковника Рубцова В.В. 

добился того, что по решению Министерства образования наша 

«вышка» стала ведущим вузом страны по научно-исследовательским 

работам студентов (НИРС) по пожарной безопасности и один раз в 

два года проводил конкурсы НИРС всех высших учебных заведений 

СССР. Победы курсантов ВИПТШ - МИПБ на этих конкурсах были 

более чем убедительные. 
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Рубцов вспоминает: «Было тогда много и другой интересной 

научно-исследовательской работы: совместно с нормативно-

техническим отделом главка - Ю.М. Кондрашиным, В.Е. Татаровым, 

Ю.Д. Сергеевым – мы, впервые в стране, разработали «Нормы 

пожарной безопасности для контейнерных автозаправочных станций», 

которые пережили 9 переизданий.  

Вместе с моими коллегами, сотрудниками МИПБ Андросовым 

А. С. и Назаровым В.П., нами были сформулированы основы 

технологии криогенной защиты резервуаров с нефтепродуктами, 

которые практически были реализованы в работе с компанией 

«Криосервис», в виде установки экологической и пожарной 

безопасности резервуаров АЗС для компании Лукойл-Москва. 

Ежегодно Рубцов организовывал и проводил в ВИПТШ, МИПБ 

и в АГПС международные и всесоюзные научные конференции 

специалистов по вопросам предупреждения и тушения пожаров и по 

современным информационным технологиям. Начали проводиться 

прикладные научные исследования по хозяйственным договорам, 

приносящим существенный внебюджетный доход учебному 

заведению.  

Конференция по вопросам пожарной безопасности в МИПБ. 

Слева направо: гендиректор ООО «Пожарная безопасность» Кузнецов В.И., 

начальник НТО УПО Московской области Чаусов Ю.П., начальник отдела  

ООО«Пожбезопасность» Гребенщиков М.Н., начальник УПО Костромской области,  

начальник НИиРИО МИПБ Рубцов В.В., начальник ФРК МИПБ Гудков А.С.,  

зам.начальника НИиРИО Бяков А.В., зам. нач. УПО Московской области. 
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Отделом был проведён ряд научно-исследовательских работ, 

результаты которых были применены при подготовке нормативных 

правовых актов, например, Федерального закона «Технический 

регламент о требованиях ПБ» и нормативных документов по ПБ – 

ГОСТ Р 12.3.047 «ПБ технологических процессов. Общие требования. 

Методы контроля», НПБ «Автозаправочные станции. Требования ПБ» 

и другие».  

Под контролем и с участием научно-исследовательского отдела 

МИПБ проводились разработки и испытания нового аварийно-

спасательного и противопожарного оборудования, новых видов 

пожарной техники. В институт стали часто приезжать руководители 

УУЗ и НИУ МВД СССР, которым было на что посмотреть, а МИПБ 

было, что показать. 

Слева направо: нач. НИиРИО МИПБ полковник Рубцов  В.В.представляет 

начальнику УУЗ и НИУ МВД СССР генерал-майору Пузанову Ю. П. и начальнику МИПБ 

генерал-майору Кирюханцеву Е.Е. разработанное с ОАО «Пожоборонпром» новое  

аваоийно-спасательное оборудование, 1996 г.   

РЕШЕНИЯ МИРОВОГО УРОВНЯ 

Под руководством начальника МИПБ генерал-майора 

Кирюханцева Е.Е. инициативная группа В. Рубцова, в ее составе - В. 

Роенко и Ю. Журавлёв – добыла и детально разработала тему 

«Концепция обеспечения пожарной безопасности объектов 

Каспийского  трубопроводного консорциума»,  по договору с 

совместным российско-американским обществом «КТК-Р». Эта 

работа позволила получить на счёт МИПБ внебюджетные средства  (в 

пересчёте на рубли) в сумме, эквивалентной около 1 млн. долларов 

США.  
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Сегодня, спустя годы, работа по созданию подобной концепции 

обеспечения пожарной безопасности уникальных объектов КТК – 

Каспийского трубопроводного консорциума – безусловно, предмет 

гордости для любого творческого научного коллектива. И, понятно, 

что Владимир Валентинович Рубцов с огромным удовольствием 

вспоминает этот важный этап своей профессиональной научно-

практической деятельности. 

Наша справка 

В начале 90-х годов XX века Каспийский трубопроводный 

консорциум, КТК - один из крупнейших инвестиционных, 

международных, нефтетранспортных проектов новой России, 

с  участием Казахстана, а также ведущих мировых 

нефтедобывающих компаний, созданный для строительства 

и эксплуатации магистрального трубопровода протяженностью 

более 1,5 тыс. км.  

В систему КТК поступает нефть, в основном, с обширных 

месторождений Западного Казахстана и сырье российских 

производителей. 

24 марта 1994 года вышло Постановление Правительства РФ 

«О строительстве экспортной трубопроводной системы 

КТК Тенгиз-Астрахань-Новороссийск.  

6 декабря 1996 года было принято решение о реструктуризации 

учредителей Консорциума в целях финансового обеспечения проекта.  

Крупнейшим международным нефтяным компаниям под 

обязательства полного финансирования строительства и ввода в 

эксплуатацию первой очереди нефтепроводной системы было 

передано 50 % акций КТК.  

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B5%D0%BD%D0%B3%D0%B8%D0%B7_(%D0%BD%D0%B5%D1%84%D1%82%D0%B5%D0%B3%D0%B0%D0%B7%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D0%B5_%D0%BC%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B6%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%85%D0%B0%D0%BD%D1%8C
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA
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В проект входили восемь частных акционеров, представляющих 

интересы крупнейших мировых добывающих компаний семи 

различных государств:  Chevron (США) - 15 %,  «ЛукАрко» (Россия)  - 

12,5 %,  «Роснефть — Шелл» (Россия-Нидерланды) 7,5 %, 

Mobil (США) — 7,5 %,  Agip (Италия) — 2 %, British 

Gas (Великобритания) — 2 %, «Казахстан Пайплайн» (Казахстан — 

США) — 1,75 %,   Orics (США) — 1,75 %.  Доля акций, оставшаяся под 

государственным контролем, распределилась следующим образом: 

Россия — 24 %, Казахстан — 19 %, Оман — 7 %.   

Строительство нефтепроводной системы у посёлка  Южная 

Озереевка  Краснодарского края началось 12 мая 1999 года. 

«Существенной особенностью проекта КТК было то, что 

головную роль в консорциуме играли американцы, - поясняет Рубцов,  

- соответственно, при проектировании объектов, а их, в общей 
сложности, было несколько сотен, закладывались американские 
технологии, американские принципы обеспечения пожарной 
безопасности.  Даже основная перекачивающая труба, больше метра 
диаметром, была американская. Естественно, перед нами стояла 
задача мирового уровня: внести свои решения, адаптировать 
американские норм под наши требования, обосновать их, защитить 
как наиболее рациональные. Впервые в России при создании 
резервуарного парка были применены резервуары с плавающей 
крышей вместимостью 100 тысяч кубометров. Для сравнения: на 
такой площади можно разместить целое футбольное поле, а масштабы 
противопожарной зашиты всех объектов, поначалу, сложно было даже 
представить».

Наша справка 

13 октября 2001 года прошла пробная загрузка первого танкера 

на морском терминале в пос. Южная Озереевка под Новороссийском. 

Объёмы нефти, сдаваемой в трубопровод КТК, ежегодно 

увеличивались, и уже к середине 2004 года КТК вышел на показатель 

полной пропускной способности первого этапа развития — 28,2 

миллиона тонн/год. Генеральный директор Каспийского 

трубопроводного консорциума Н.Н. Горбань, поздравляя трудовой 

https://ru.wikipedia.org/wiki/Chevron
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%A8%D0%90
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%BE%D1%81%D0%BD%D0%B5%D1%84%D1%82%D1%8C
https://ru.wikipedia.org/wiki/Shell
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B8%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%8B
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%BE%D0%B1%D0%B8%D0%BB_(%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D0%BF%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F)
https://ru.wikipedia.org/wiki/Agip
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%98%D1%82%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/British_Gas
https://ru.wikipedia.org/wiki/British_Gas
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%B1%D1%80%D0%B8%D1%82%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AE%D0%B6%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%9E%D0%B7%D0%B5%D1%80%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AE%D0%B6%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%9E%D0%B7%D0%B5%D1%80%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA
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коллектив с наступающим 2005 годом, выразил уверенность, что 

уже к концу года будет достигнут очень важный для КТК 

показатель: общий объем экспортных отгрузок нефти достигнет 1 

миллиарда тонн. 

Владимир Валентинович вспоминает: «Повторюсь – всё 

оборудование, которое туда поставляли, в том числе и 

противопожарное, было американского производства, в крайнем 

случае, европейского. Пожарные части, которые строили по ходу 

строительства объектов консорциума, существенно отличались от 

советских (российских) пожарных частей. Люди стояли в очереди, 

чтобы в них послужить: профессиональную подготовку личного 

состава для работы на специальном оборудовании обеспечивали 

ведущие европейские учебные центры фирм-производителей 

пожарно-технического оборудования,    

На самом деле, работа эта была большая, концепция – 

интересная, и мне, как инициатору и организатору этой работы - 

госзаказа на базе нашего вуза, или, как сегодня принято говорить 

«топ-менеджеру», приходилось постоянно ездить в наше главное 

управление пожарной охраны, согласовывая все этапы.  

Курировали объекты КТК в то время заместители начальника 

главка генерал – майор внутренней службы В.П.  Молчанов и генерал 

– майор внутренней службы В.Д. Мулишкин, ныне покойный.

Генерал Молчанов хотя и защищал у нас, в МИПБ кандидатскую и

докторскую диссертации, но относился к нашим ученым с некоторым,

мягко говоря, предубеждением, часто принимал сторону ВНИИПО,

хотя по тем временам научный потенциал нашей Академии был на

голову выше. У нас тогда было более 20 докторов наук, а во ВНИИПО

– 15, это уже говорит о чем-то?  А спорить нам было о чем: никто из

нас - ни в Академии, ни во ВНИИПО - видеть не видели

«стотысячных» резервуаров. Как будет на них работать

автоматическая система пожаротушения? Сколько надо поставить

дистанционно-управляемых стволов? И много-много других

вопросов. После долгих дискуссий в итоге, победила именно наша

концепция: она и была реализована!».
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Наша справка 

Авторскому коллективу этой книги - Елене Борисовне 

Шеметовой и Алексею Петровичу Давыдову - довелось побывать в 

Южной Озереевке летом 2006 года: тогда мы готовили 

журналистские материалы для официальной презентации Кубани на 

международном энергетическом форуме. Профессиональный навык, 

куда деваться, обусловил уделить особое внимание освещению 

пожарной безопасности уникального объекта.  

Резервуарный парк КТК, конечно, изначально поражал своим 

масштабом, хотя, в тот период, был построен только наполовину: 

работали четыре «стотысячника», два готовились к приемке, 

остальные - только закладывались.   

На видеомониторах в центральном оперативном зале 

просматривались все объекты консорциума: от Тенгиза в Казахстане 

– до Южной Озереевки в Новороссийске. Насосные перекачивающие

станции, резервуары, инфраструктурные сооружения,

магистральные участки и технологические трубопроводы.

Будущее здесь уже наступило: автоматизированные 

технологии безопасности, практически исключающие отрицательное 

воздействие человеческого фактора, были реализованы. 
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Как работает противопожарная система КТК сегодня? Так, как и 

было заложено в рекомендациях группы Рубцова.  

Вот простой пример: учения 2023 г. По легенде, на пульт 

сигнализации пождепо Кубанской пожарной охраны поступил сигнал 

о возгорании на резервуаре РВСПК №3, произошел «взрыв», огонь 

распространился по всей поверхности нефтяного резервуара емкостью 

100 тыс.куб.м. Эффективно сработала система автоматического 

пожаротушения. Диспетчер главного центра управления КТК 

остановил погрузку танкера и условно отвел судно от выносного 

причального устройства.  

Прибывшие к месту вызова пожарно-спасательные расчеты, 

развернули мобильную систему пожаротушения «Фишкон» и провели 

пенную атаку. Выполняли охлаждение «горящего» и соседних 
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резервуаров, запустили главную насосную пожаротушения 

резервуарного парка Морского терминала КТК с применением 

системы сухотрубов - для подачи воды от противопожарного пруда и 

пенообразователя - со склада хранения. На учениях представители 

пожарной охраны объекта, участники ДПД и ГУ МЧС России по 

Краснодарскому краю отработали приёмы и способы управления 

подразделениями, слаженность действий при тушении пожара и 

практические навыки применения специализированного 

оборудования. Все цели и задачи мероприятия были успешно 

выполнены. 

КТК ежегодно проводит не менее 10 крупных учений по 

ликвидации разливов нефти и тушению пожаров. Масштабные 

тренировки позволяют оценить готовность подразделений по 

эксплуатации нефтепровода КТК, службы безопасности и оперативно-

диспетчерского персонала Консорциума к нештатным ситуациям. 

Пожарно-тактические учения на объектах КТК, 2023 г. 
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Реализация  научных задач в сотрудничестве с КТК позволила 

получить на счёт МИПБ МВД России (так стала называться ВИПТШ  

с 1996 по 1999 гг., с 1999 гг. – Академия ГПС) внебюджетные 

средства в сумме, в пересчёте на рубли, эквивалентной около 1 млн. 

долларов США.  

Несмотря на состояние российской экономики и  всей 

политической системы страны в тот непростой период, наш вуз 

продолжал вести свою основную работу: занимался 

профессиональной подготовкой инженеров пожарного дела, проводил 

научные исследования в области пожарной безопасности. 

Жизнь, что называется, кипела, но наступил период, когда 

появилась потребность передавать свой опыт молодому поколению.  

Полковник внутренней службы  Рубцов В. В. вручает 

выпускникам Академии дипломы об окончании вуза. 
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Зам. начальника УНК ПБС Академии ГПС МЧС России полковник Рубцов В.В. 

с начальником Академии  - генерал-лейтенантом Мешалкиным Е. А., 2002 г.

Когда в Академии образовался учебно-научный комплекс 

«Пожарная безопасность в строительстве», то начальник Академии  

генерал-лейтенант Е.А. Мешалкин - замечательный мой старый 

товарищ и друг, с которым мы учились и в одном училище,  и в 

Высшей школе, правда, на разных курсах, - предложил мне должность 

заместителя начальника УНК.  Подразделением руководил полковник 

Е.Т. Шурин», - продолжает историю своей профессиональной 

деятельности Рубцов. -  Евгений Александрович поставил передо 

мной серьёзные задачи по активизации внебюджетной деятельности, 

компьютеризации, совершенствованию материальной базы и ремонту 

помещений кафедры, обновлению учебно-методической литературы. 

Я с удовольствием согласился, тем более, что это была моя 

родная кафедра, где я работал и лаборантом, и старшим лаборантом, и 

был адъюнктом. Задачи были понятны, и решать их нужно было на 

достойном уровне».  

К сожалению, Е.Т. Шурин в 2001 г. скоропостижно скончался и 

в 2002 году генерал Мешалкин предложил Рубцову возглавить 

кафедру пожарной безопасности технологических процессов, что 

полностью соответствовало его научному профилю. 

В 2002 г. Академия, как и вся Государственная 

противопожарная служба страны, была переведена в новое молодое 

ведомство - МЧС Росси 
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Министр МЧС, генерал армии Шойгу С. К. от имени Президента России 

вручает Орден Почёта полковнику Рубцову В.В., 2004 г. 

Владимир Валентинович вспоминает: 

«Министр Шойгу, посетив в 2003 г. Академию, особо отметил 

хорошую организацию учебного процесса, компьютерное и 

техническое оснащение учебных, служебных помещений и 

лабораторий кафедры». 

Научная и педагогическая работа на кафедре успешно 

сочеталась с большой практической деятельностью. Силами 

сотрудников кафедры под руководством Рубцова были разработаны 

целые комплексы противопожарной защиты для многих серьезных 

инфраструктурных объектов страны Сыктывкарского ЦБК, Яро-

Яхвинского нефтегазового месторождения и др.  

Это не только приносило доход Академии, но и стремительно 

поднимало ее авторитет в профессиональном сообществе. Кафедра 

пожарной безопасности технологических процессов вышла на 

передовые позиции в Академии, а Академия - вошла в топ лучших 

вузов страны, реализующих образовательные программы пожарно-

технического профиля 

К 2007 году доход от внебюджетной деятельности кафедры 

перевалил за 20 млн. рублей, полностью была обновлена 

материальная, учебно-методическая и лабораторная база, разработаны 

новые рабочие программы, из внебюджетных средств приобретена 

новая оргтехника, компьютеризирована учебная аудитория.  
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Коллектив кафедры ПБТП под руководством В.В. Рубцова.  Слева направо: 

В.В. Воробьев, Я.И. Юрьев, Л.Т. Панасевич, С.А. Швырков, С.А. Горячев,  

В.В. Рубцов, А.П. Петров, В.С. Клубань, А.А. Гончаров, Д.Н. Рубцов,   

В.П. Сучков, А.А. Орлов, С.В. Батманов, 2008 г. 

Силами кафедры регулярно проводились курсы по повышению 

квалификации и переподготовке по пожарной безопасности 

специалистов различных отраслей экономики - ведомственной охраны 

РЖД, Транснефти, Газпрома и др.   

Только для компании «Российские железные дороги» - РЖД  

была проведена профессиональная переподготовка в области 

пожарной безопасности более 500 человек.  

За проделанную на высоком профессиональном уровне  работу 

Профессора кафедры В.С. Клубань и В.В. Рубцов были награждены 

ведомственными наградами:  «100 лет ведомственной охраны РЖД» и 

знаком МЧС «За заслуги»
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В. В. Рубцов проводит занятие 

Работу ученого, исследователя В.В. Рубцова далеко не всегда 

можно изложить в двух-трех строках, но есть достаточно серьезные 

объективные показатели его деятельности -  это государственные 

награды: советский орден «Знак Почета», российский - «Орден 

Почета». 

В 2016 г. Указом Президента России В.В. Путина  Рубцову 

Владимиру Валентиновичу было присвоено почетное звание 

«Заслуженный работник Высшей школы Российской Федерации». 

Министр МЧС России генерал-лейтенант В.А. Пучков вручает от 

имени Президента России профессору Рубцову В. В. знак  

«Заслуженный работник Высшей школы Российской Федерации»
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Профессор Рубцов В.В.  с дипломниками, 2022 г. 

Глава 11. ДЕЛО ЖИЗНИ 

Учителями славится Россия, ученики приносят славу ей! 

Андрей Дементьев 

«Для каждого преподавателя, ученого, кто занимается наукой, 

подготовкой кадров, кроме проведения всех видов занятий, 

показательным является число подготовленных специалистов.  

Много внимания все эти годы я уделял научному руководству 

трудами адъюнктов, магистрантов, бакалавров и специалистов по 

пожарной безопасности. Даже с учетом того, что у меня был интервал 

в подготовке научных кадров, в подготовке дипломников: все-таки 

шесть лет я был оторван от высшей школы, работая во ВНИИПО и в 

первом отделе управления учебных заведений МВД СССР. На 

сегодняшний день  у меня уже набралось более ста пятидесяти 

выпускников: дипломников, специалистов, магистров и адъюнктов, 

выполнявших свои работы под моим научным руководством, - 

делится своими размышлениями Рубцов, – каждый из них – отдельная 

история, к каждому нужен свой, особый подход.  
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Кандидат технических наук, майор министерства 

общественной безопасности Вьетнама Ле Вьет Хай с 

научным руководителем профессором В. В. Рубцовым после 

защиты диссертации, 2022 г. 

Из адъюнктов у меня были пять человек, которые закончили 

адъюнктуру успешно, практически с готовыми диссертациями, но, к 

сожалению, по тем или иным причинам не вышли на защиту. Защитил 

кандидатскую диссертацию под моим руководством  только один, вот, 

буквально, в 2022 году, - слушатель из Вьетнама, майор министерства 

общественной безопасности Вьетнама Ле Вьет Хай. Я – оптимист, все 

защиты у моих учеников ещё впереди. 

Когда в Академии создали факультет «Высшая академия 

управления», для подготовки руководящих кадров высшего уровня, то 

мной были подготовлены курсы лекций по техногенной и 

энергетической безопасности, которые я успешно читал будущим 

руководителям территориальных органов МЧС. И бывшие 

выпускники, теперь уже генералы, звонят, помнят. А мне приятно!» 

Владимир Валентинович Рубцов в Академии читает курсы 

лекций по дисциплинам пожарная безопасность технологических 

процессов, пожарные риски на производственных объектах, пожарная 

безопасность объектов АК «Транснефть» и др. Он - соавтор 4 

учебников, 7 учебных пособий,  автор более 100 научных публикаций, 

изданных в России и за рубежом. Имеет 8 патентов и авторских 

свидетельств на изобретения. 

 Чем же еще сегодня живет наш юбиляр? Он ведет активную 

экспертную и общественную работу в научных сообществах и 

общественных организациях. 
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Совместное заседание Советов ветеранов Академии ГПС МЧС России 

и Центрального аппарата Государственной противопожарной службы, 2023 г. 

Академик Национальной академии наук пожарной 

безопасности, академик Всемирной академии наук комплексной 

безопасности, советник Российской академии естественных наук, 

профессор кафедры пожарной безопасности технологических 

процессов АГПС МЧС России В. В. Рубцов с 2008 года является 

Grand doctor of philosophy и Full professor Европейской академии 

информатизации (Брюссель). 

Владимир Валентинович - постоянный член нормативно-

технических советов МЧС России и ГУ МЧС России по г. Москве, 

почётный сотрудник Академии ГПС МЧС России, активный участник 

ветеранских мероприятий. Статьи о нём включены в состав 

энциклопедий «Лучшие сыны и дочери России» и «Пожарная 

безопасность».  

Никогда не забывая о своих родовых 

казачьих истоках, Владимир Рубцов активно 

участвовал в становлении и развитии Российского 

казачества. В течение ряда лет, на общественных 

началах он представлял в Москве Всевеликое 

войско Донское. Решением Казачьего Круга ему 

присвоено специальное общественное звание 

«казачий генерал».  

Казачий генерал В.В. Рубцов 
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За заслуги перед казачеством он был награждён знаком ордена 

«Святого Георгия», знаками отличия Союза казаков России I, II и III 

степени.    

В его жизни всегда находится место спортивным занятиям. 

Юбиляр в отличной форме!  В свободное от работы время В.В. Рубцов 

плавает, играет в настольный теннис, он - победитель турнира среди 

ветеранов ГПС, а по русскому биллиарду включён в состав сборной 

команды Академии МЧС России. 

В.В. Рубцов (в центре) вместе с 

организатором чемпионата по 

бильярду памяти генерала Климкина 

генерал-лейтенантом Ненашевым 

Ю.П. (справа) и участником 

турнира (слева) 

А дома Владимира Валентиновича всегда ждёт его семья, жена 

Людмила Ярославовна – надежный, проверенный годами тыл! 

Выросли дети Анжелика и Денис, подрастают внуки – две девочки и 

два мальчика. Все это радует и вдохновляет нашего юбиляра.  

«Мои дети – моя радость и гордость, - делится сокровенным 

Владимир Валентинович. - Дочь Анжелика имеет высшее 

юридическое образование, она - юрист высшей категории, работает в 

должности первого заместителя одной из структур АО «Крокус», а 

также руководит Океанариумом в этой же компании. Она замужем, у 

нее прекрасная семья. 

Подарила мне внучку Екатерину и внука 

Георгия, - теперь они уже взрослые, 

практически самостоятельные люди. С 

удовольствием наблюдаю за их успехами! 

Анжелика Тюрина (Рубцова) 
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Денис Рубцов 

Сын мой - Денис Владимирович порадовал отца, 

продолжил пожарную династию. Кроме 

юридического вуза он закончил магистратуру 

Академии ГПС МЧС России, занимался 

обеспечением пожарной безопасности ряда 

ответственных объектов экономики в городе Москве.  Служил в 

пожарно-спасательных подразделениях Департамента гражданской 

защиты Правительства Москвы. 

         В настоящее время он - начальник службы безопасности одного 

из крупных лечебных столичных учреждений и отец двоих детей:  

Вовки, ему уже целых пять лет – угадайте, в честь кого его так  

назвали? – и  годовалой  красавицы Софии. 

Я их всех очень люблю. Знаю, что и они отвечают мне 

взаимностью.  Делаю вывод: жизнь - удалась!» 

На открытии памятника пожарным 

и спасателям в Академии ГПС МЧС 

России, 2016 г.  

Слева направо: жена Людмила 

Ярославовна, Владимир 

Валентинович, внук Георгий 

Павлович, сын Денис Владимирович, 

дочь Анжелика Владимировна 
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Мы начали документальную автобиографическую повесть 

профессора Владимира Валентиновича Рубцова со спортивного 

термина – «чистая победа». Мальчишкой-подростком установил он 

собственные правила чистой победы, которым и следует всю свою 

жизнь… 

Правила чистой победы профессора Владимира Рубцова. 

• Капля ума и секунда времени – так мало нужно человеку, чтобы

сделать важное дело – закрыть свой рот! 

• Язык твой – враг твой!

• Секрет счастья: никогда не сравнивай с другими – здоровье,

жену, детей, зарплату. 

• Когда не знаешь, что делать – делай шаг вперёд!

• Человек недооценивает то, что имеет и переоценивает то, чем

он является на самом деле. 

• Настоящий мужчина должен уметь не только наносить, но и

переносить удары. 

• Нет ничего невозможного!

• Что создает мужчина, то создаёт и мужчину.

• Твоё имя – это ты сам. Береги его!

• Честь нельзя отнять, но её можно потерять.

• Не общайся с бессовестными людьми.

• Если ты себя ценишь невысоко, то и другие тебя оценят не

выше. 

• Не отзывайся о себе плохо - тебе могут поверить.

• Доверяй делам, а не словам людей.

• Лежачих врагов не бьют, их добивают.

• Легко простить врага, почти невозможно друга.

• Для сохранения друзей – не предавай их.

• Лучше быть, чем казаться !

• Боишься - не делай, а делаешь – не бойся!

• Пока ты жив - все продолжается!

• Честь превыше всего!
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Глава 12. ДОБРЫМ СЛОВОМ… 

Мешалкин Евгений Александрович – 

генерал-лейтенант вн.  службы, доктор 

технических наук, профессор, академик НАН 

ПБ, академик ВАН КБ: 

- Рубцова Владимира Валентиновича (тогда ещё просто

Володю) помню и, надеюсь, достаточно хорошо знаю, примерно с 

сентября 1968 года, когда он поступил на обучение в Ивановское 

пожарно-техническое училище (к этому времени я уже окончил 

первый курс). С тех пор служба в пожарной охране и наши судьбы 

вели нас по жизни практически параллельно, без очевидных 

пересечений по службе, но и далеко не отпуская друг от друга. 

Будучи курсантами, мы активно и достаточно успешно 

осваивали учебную программу, несли службу, занимались спортом, 

но, правда, разными видами. Он был увлечен борьбой самбо. Обладая 

отличными физическими качествами, координацией, напористостью 

легковеса и упорством, Рубцов входил в сборную училища, а со 

временем стал и мастером спорта, неоднократным победителем, 

призёром различных соревнований союзного, республиканского и 

областного уровней.  
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Мы не были соперниками: я занимался лыжным спортом, бегом 

на средние и длинные дистанции, но, по ходу службы и тренировок, 

достаточно активно общались, в том числе, участвовали в 

художественной самодеятельности. 

В последующие несколько лет после училища и службы в 

подразделениях наши пути вновь пересеклись. Это было уже во время 

обучения на факультете пожарной техники и безопасности Высшей 

школы МВД СССР, где у Владимира Валентиновича проявились 

способности к успешному освоению уже программы высшего 

образования. Примечательно, что дальнейшие спортивные 

достижения были не только не в ущерб, а даже способствовали учебе 

и активном участии в научных исследованиях на кафедрах. Наши 

жизненные пути проходили одновременно ещё с одним товарищем по 

училищу – мастером спорта по пожарно-прикладному спорту  

Присяжнюком Н.Л., с которым Володя вместе тренировался. Они 

успешно выступали на многих соревнованиях. Стремление Рубцова к 

дальнейшему профессиональному росту привели его затем к научной 

деятельности во ВНИИПО, где он стал заместителем в отделе легенды 

теории огнестойкости – доктора технических наук Анатолоия 

Ивановича Яковлева. При этом Владимир Валентинович с присущей 

ему неуёмной энергией и инициативой внёс значительный вклад в 

развитие прикладных исследований, развитие материальной базы по 

испытаниям строительных конструкций, созданию методологии для 

оценки пожарных рисков, одновременно формируя свой задел для 

подготовки к защите кандидатской диссертации.  

В это же время и я работал в 29 отделе института, поддерживая 

с Володей творческие и деловые контакты. Высокая результативность 

Рубцова в научной работе и желание проявить себя на более 

ответственной работе привели его на кафедру ВИПТШ, где он снова 

энергично и эффективно осуществлял свою деятельность, сочетая 

преподавательское и научное направления, стал кандидатом наук, а 

впоследствии – профессором кафедры; при этом продолжал активно 

заниматься спортом. 

Следующим этапом стала наша совместная служба после моего 

назначения уже начальником Академии ГПС с февраля 2000 года. В 

эти непростые годы Владимир Валентинович был и остаётся до сего 

времени энергичным, деятельным и активным руководителем, 
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педагогом, специалистом! Во многом благодаря ему, на кафедре 

получили активное развитие материальная база для испытаний, 

хоздоговорная деятельность, что позволило существенно повысить 

мотивацию труда преподавателей и научных сотрудников. До 

настоящего времени Рубцов продолжает активно работать, 

генерировать научные и прикладные идеи, оставаясь порядочным, 

добросовестным и надёжным в работе и повседневном общении, а 

также опорой для своей семьи, детей и внуков. Искренне желаю 

оставаться ему таким ещё много лет и быть в добром здравии! 

Тетерин Иван Михайлович - генерал-полковник 

вн. службы, депутат Государственной Думы 

Федерального Собрания РФ VII созыва, д.т.н., 

профессор, почётный президент Академии ГПС 

МЧС России, академик НАН ПБ, академик  

ВАН КБ: 

- С Владимиром Валентиновичем нас свела судьба, когда я

приступил к должности начальника Академии. Во время моего 

ознакомления с руководителями основных подразделений, я обратил 

внимание на энергичного начальника кафедры пожарной 

безопасности технологических процессов, полковника вн. службы 

Рубцова. По отзывам моих заместителей у меня сложилось самое 

положительное о нём мнение, и в дальнейшем оно только 

укреплялось. На его кафедре были грамотно организованы учебно-

методическая и научно-исследовательская деятельность. Тогда перед 

каждой кафедрой, отделом были поставлены конкретные научно-

исследовательские задачи – бюджетные и внебюджетные, которые 

всегда решались грамотно и в срок.  

Стоит отметить организацию и проведение В.В.Рубцовым на 

договорной основе, совместно с профессором В.С. Клубанем, 
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обучение в области пожарной безопасности специалистов сторонних 

организаций (Транснефть, Газпром, ВПО РЖД и др.). Под его 

руководством кафедра ПБТП вышла на передовые позиции в 

Академии, стала более сплочённой, способной решать крупные 

научно-технические задачи. Она впервые за всё время своего 

существования стала приносить значительный материальный доход от 

внебюджетной деятельности по решению прикладных задач в области 

обеспечения пожарной безопасности объектов экономики.  

Он более 6 лет руководил научными исследованиями в одном из 

отделов ВНИИПО, а после возвращения в ВИПТШ прошёл путь от 

заместителя начальника научно-исследовательского и редакционно-

издательского отдела до профессора кафедры ПБТП. На всех 

руководящих должностях он искренне заботился о сотрудниках 

вверенных ему подразделений, помогал им в повседневной жизни. 

Свой опыт практической работы на «земле», руководства 

научными подразделениями во ВНИИПО, научными и учебными – в 

Академии, а также свои обширные познания в области обеспечения 

пожарной безопасности уникальных объектов и объектов 

нефтегазового комплекса он плодотворно реализует в организации и 

проведении учебного и научного процесса в должности профессора 

кафедры ПБТП нашей Академии. 

Когда в 2008 году он после тяжёлого заболевания принял 

решение об уходе на пенсию, я ему предложил, а он принял моё 

предложение о работе в Академии в должности профессора кафедры. 

Это решение было правильным: Академия бережно сохранила одного 

из самых знающих специалистов в области пожарной безопасности, а 

Рубцов смог передавать свой богатый опыт курсантам и слушателям 

на факультетах и в институтах АГПС.  

Теперь я уверен, что тогда не ошибся. За время совместной 

работы Владимир Валентинович неоднократно поощрялся приказами 

МЧС и Академии. 

Уважаемый Владимир Валентинович в день Вашего 75-летия 

хочу пожелать Вам крепкого здоровья! Счастья Вашей семье и 

плодотворной деятельности по подготовке кадров МЧС!  
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Андямов Вадим Валерьевич, генерал-майор вн. 

службы, - начальник ГУ МЧС России по 

Ярославской области, выпускник ФРК  Академии 

ГПС МЧС России - 2021г.: 

- Во время обучения в АГПС МЧС России мне посчастливилось

познакомиться с замечательным, я бы сказал, уникальным 

преподавателем Рубцовым Владимиром Валентиновичем.  

Меня поразило, с какой любовью и ответственностью он доносит 

до слушателей Академии свои знания в области пожарной 

безопасности. Подход Владимира Валентиновича к делу настолько 

профессионален и интересен, что я, не задумываясь, попросил его стать 

моим научным руководителем при написании и защите выпускной 

квалификационной работы. Вместе мы выбрали очень интересную и 

важную тему «Криогенная технология обеспечения защищенности от 

пожаров автозаправочных станций». 

Работая под руководством Владимира Валентиновича, я четко 

усвоил, что формального отношения к предмету он не терпит - такое 

отношение у него к любому делу. Благодаря знаниям и высокому 

профессионализму Рубцова, мы смогли детально проанализировать 

вопрос и найти нужные решения.   

Владимир Валентинович – человек, преданный делу, Человек - с 

большой буквы! Спасибо, Вам Владимир Валентинович, и с юбилеем! 
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Крылов Алексей Георгиевич - председатель 

Центрального совета Всероссийского 

добровольного пожарного общества 

- С Владимиром Валентиновичем нас познакомил наш общий

друг Михаил Михайлович Верзилин, когда я служил в ГУПО МВД 

СССР, где вёл направления организации службы, подготовки и 

пожаротушения.  

В дальнейшем наши судьбы пересекались несколько раз, 

например, когда Владимир привёз к нам для согласования программу 

ВНИИПО на научно-исследовательскую работу по исследованию 

возможностей подъёма пожарных на большие высоты и работы при 

спасании людей от опасных факторов пожара в башнях 

радиотелевизионных передающих станций. Кстати, результаты этой 

работы были высоко оценены руководством.  

Более частыми наши встречи стали тогда, когда я занял пост 

начальника службы пожаротушения ведомственной пожарной охраны 

Российских железных дорог (ВПО). В этот период мы с Владимиром 

Валентиновичем и сотрудниками возглавляемой им кафедры ПБТП 

Академии (Клубанем В. С., Панасевич Л.Т.) организовали и с успехом 

проводили не менее 2-х раз в год очные курсы повышения 

квалификации и переподготовки по пожарной безопасности для 

руководящего состава ВПО РЖД на базе Академии.  Хочется верить, 

что это обучение повлияло на укрепление пожарной безопасности 

объектов РЖД, охраняемых ВПО, и на снижение травматизма среди 

сотрудников ВПО при тушении пожаров.  

Владимира Валентиновича отличают высокий 

профессионализм, чуткое и доброжелательное отношение к людям, 

глубокое знание нормативно-технической литературы. Он всегда 

целеустремлён и настойчив, для него не существует преград при 

оказании помощи людям. 
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Особенно нравится мне в Рубцове его способность брать на 

себя ответственность и отвечать за свои слова и дела: опыт в 

организации науки и учебного процесса снискали ему заслуженное 

уважение коллег и руководителей, что подтверждается его высокими 

правительственными наградами.  

В день юбилея желаю тебе оставаться всегда таким же 

энергичным и неунывающим человеком, каким мы тебя всегда знаем! 

 Счастья тебе, Володя, и крепкого здоровья! 

Щедрин Владимир Константинович, 

полковник вн. службы  - первый заместитель 

начальника ГУМЧС России по г. Севастополю, 

выпускник  ФРК Академии ГПС МЧС России- 

2022 г.: 

- Владимир Валентинович Рубцов - мой научный руководитель

при подготовке магистерской диссертации. Такого учёного и 

специалиста, свободно ориентирующегося в сложной системе 

обеспечения пожарной безопасности объектов защиты, я не встречал 

ни до, ни после нашей встречи. Благодаря его усилиям, у меня 

получилась интересная научная работа, отмеченная членами 

Государственной аттестационной комиссии как имеющая научную 

ценность и практическую значимость. Уже при обсуждении темы 

работы «Разработка инженерных технических решений по 

обеспечению пожарной безопасности резервуарного парка бензина» - 

меня привлекла ее актуальность. Это была комплексная работа, 

направленная не только на предупреждение пожаров, но и на расчёт 

сил и средств пожаротушения. Думаю, что без шефства Владимира 

Валентиновича мне едва-ли удалось бы эту работу «вытянуть». 

Сердечно поздравляя Владимира Валентиновича с 75-летием, 

хочу пожелать ему крепкого здоровья и долгих лет жизни - для 

передачи своего богатого жизненного опыта и научных знаний 

слушателям и практическим работникам противопожарной службы! 

Спасибо, Владимир Валентинович, за то, что Вы есть! 
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Коротких Виталий Фёдорович,  полковник вн. 

службы в отставке - прежде  начальник отдела 

ГУ ГПС МВД СССР, академик ВАНКБ:  

- Я давно знаю тебя, Володя, как человека широкой души,

который принимает близко к сердцу повседневные заботы и тревоги 

окружающих людей, активно вникает и решает проблемы каждого 

человека. Наша дружба началась со встречи на учебном сборе в 

ВИПТШ в 1974 году и продолжается до сих пор. После окончания 

ВИПТШ МВД в 1978 г. Владимир сдал экзамены в адъюнктуру, а 

меня распределили во ВНИИПО, но наша дружба сохранилась, и мы 

продолжили совместно работать в области научной деятельности по 

обеспечению пожарной безопасности объектов РФ. 

В 1986 г., когда тебя назначили заместителем начальника 

отдела ВНИИПО к А. И. Яковлеву, мы проработали в одной 

организации до 1992 г. – свела судьба. За это время ты внёс 

существенный вклад в организацию и проведение научных 

исследований коллективом отдела. Это неоднократно подчеркивал 

сам первый «огненный доктор» - А. И. Яковлев.  

Это было возможно только при наличии честного, 

доброжелательного и бескомпромиссного позитива в характере и 

положительных личных качеств лидера, способного взять на себя 

решение, часто не простых и важных научных и организационных 

проблем. Сейчас мы с Володей часто общаемся при обсуждении 

вопросов лицензирования, на заседаниях Совета ветеранов ГПС и в 

личной жизни. Он совершенно не изменился за это время – такой же 

энергичный и неунывающий!  

  Уверен, что со мной согласятся не только члены Совета 

ветеранов, но и сотрудники ВНИИПО и Академии ГПС разных лет, 

слушатели, курсанты и студенты, которым довелось с тобой общаться 

в ходе профессиональной, учебно-воспитательной и общественной 

деятельности и просто по-человечески дружить. 

В день твоего 75-летнего юбилея, дорогой друг, я желаю тебе 

крепкого здоровья и всего самого прекрасного в жизни!   
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31  января 2025 года, 75 лет со дня рождения! 

Профессор кафедры пожарной безопасности технологических 

процессов, кандидат технических наук, член Совета ветеранов 

Академии ГПС МЧС России, полковник внутренней службы, 

Заслуженный работник Высшей школы Российской Федерации 

Владимир Валентинович РУБЦОВ. 

Руководство, ветераны, научно-педагогический коллектив, 

сотрудники отделов, студенты, курсанты и слушатели Академии от 

всей души поздравляют Вас со знаменательной датой! 

Более полувека своей жизни отдали Вы пожарной охране: 

тушили пожары, занимались организационной, экспертной, 

нормативной, практической  деятельностью по обеспечению 

пожарной безопасности особо важных объектов, но, самое главное – 

готовили профессиональные инженерные кадры и внесли неоценимый 

вклад в  большую науку. 

Сердечно поздравляем Вас, дорогой Владимир Валентинович,  с 

75-летием! Желаем крепкого здоровья и многих лет активной

деятельности по воспитанию высококлассных специалистов

пожарного профиля, спортивных и творческих побед!

Оптимизма Вам, здоровья, внимания и заботы родных и 

близких! 

С любовью и уважением, 

коллектив Академии Государственной 

противопожарной службы МЧС России 

Кампус Академии ГПС МЧС России, ул.Бориса Галушкина, 4, Москва, 2023 г. 
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